
II пленум обкома ВЛКСМ
23 мая состоялся II пленум Свердлов

ского областного комитета ВЛКСМ. Пле
нум рассмотрел вопросы:

Утверждение состава постоянных комис
сий обкома ВЛКСМ.

Отчет о работе обкома ВЛКСМ за пери
од между I и II пленумами.

О задачах комсомольской организации 
области по выполнению решений XX съез
да ВЛКСМ.

Пленум утвердил состав семи комиссий 
обкома ВЛКСМ и областного штаба «Ком
сомольского прожектора».

С отчетом о работе обкома ВЛКСМ за 
период между I и П пленумами на пленуме 
выступил второй секретарь обкома А. Ба
тов.

С докладом «О задачах комсомольской 
организации области по выполнению реше
ний XX съезда ВЛКСМ» выступил первый 
секретарь обкома М. Матвеев.

Доклад был всесторонне обсужден 
на заседаниях комиссий обкома комсомола.

На пленарном заседании в прениях по об-

суждению 
секретарь

доклада приняли участие первый 
Свердловского горкома ВЛКСМ 

Н. Хальзов, электромонтер Белоярской 
атомной станции А. Пургин, помощник на
чальника политуправления Уральского во
енного округа А. Бойко, первый секретарь 
Октябрьского райкома ВЛКСМ Свердлов
ска С. Грехов, бригадир совхоза «Горно- 
уральский» Пригородного района С. Заров- 
ный, студентка Свердловского государст-
венного медицинского института Г. Сереб
рякова и другие — всего 23 члена обкома 
комсомола.

Пленум принял развернутое постанов
ление.

В работе II пленума обкома ВЛКСМ при
няли участие секретарь обкома КПСС 
В. В. Андрианов, заместитель заведующе
го отделом организационно-партийной рабо
ты обкома КПСС Э. С. Павлова, член Бюро 
ЦК ВЛКСМ, слесарь-сборщик производст
венного объединения «Уралмаш» П. Рат
ников, член ЦК ВЛКСМ, сталевар Нижне
тагильского металлургического комбината 
А. Трубин, ответорганизатор ЦК ВЛКСМ 
С. Лацков.

пролетарии всех стран, соединяйтесь
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ВРУЧЕНЫ ШРЙДЫ
На II пленуме обкома 

ВЛКСМ состоялось вручение 
премий Ленинского комсомола 
в области производства. За вы
сокие достижения в социа
листическом соревновании, 
большой личный вклад в со
вершенствование организации 
труда высшей награды ВЛКСМ 
удостоены четверо рабочих 
из нашей области: газорезчик 
Нижнетагильского завода ме
таллоконструкций Сергей Вит- 
лусов, выполнивший задание 
одиннадцатой пятилетки за 4 
года 4 месяца и подавший в 
течение четырех лет несколь
ко рацпредложений, экономи
ческий эффект от внедрения 
которых составил около 2 ты
сяч рублей; электрогазосвар
щик вагонного депо станции 
Свердловск - Сортировочный 
Андрей Перешеин, досрочно 
завершивший выполнение пя
тилетнего задания и плана 
прошлого года и подавший за 
1986 год 19 рационализатор
ских предложений; художник 
по росписи подносов Нижнета
гильского завода эмалирован
ной посуды Вера Гробова — 
бригада, в которой работала 
Вера, выполнила пятилетку до
срочно и создала более 150 
оригинальных образцов роспи
си, сейчас художница работа
ет инструктором школы повы-

пятилетка ускорения: твои вклад тих предприятий и орга
низаций города приступили к

прошу слова

ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА
шения мастерства, обучила бо
лее 20 человек; слесарь-инст
рументальщик цеха штампов и 
приспособлений производстве!Н- 
ного объединения «Турбомо- 
торный завод» им. К. Е. Воро
шилова Михаил Пылаев, выпол
нивший одиннадцатую пятилет
ку за 4,5 года, взявший обяза
тельство к 70-летию Великой 
Октябрьской социалистической 
революции выполнить задание 
двух лет двенадцатой . пяти
летки.

За 
боты 
ного 
ских,

лучшую организацию ра- 
по проведению Всесоюз- 
конкурса среди город- 
районных комсомольских

и пионерских организаций и 
достижение наивысших пока
зателей в заготовке лекарст
венно-технического сырья и 
другой дикорастущей продук
ции Тавдинские районные ком
сомольская и пионерская ор
ганизации награждены Почет
ной грамотой ЦК ВЛКСМ.

Почетная грамота ЦК
ВЛКСМ вручена секретарю- 
заведующей отделом учащей
ся молодежи Свердловского 
горкома комсомола Ирине 
Темниковой — за активную ра
боту по коммунистическому 
воспитанию молодежи.

Почетной грамотой област
ного Совета профсоюзов и об-

кома ВЛКСМ награжден обо
ронно-спортивный лагерь им. 
Алексея Кожевина Слободо- 
Туринского района — за вто
рое место в областном социа
листическом соревновании 
среди сельских оборонно- 
спортивных лагерей, посвящен
ном XXVII съезду КПСС.

Почетной грамотой обкома 
ВЛКСМ награждены: за боль
шую работу по организации 
общественного призыва моло
дежи в подразделения мелио
ративного и сельского строи
тельства — Красноуфимская 
городская комсомольская ор
ганизация;

за большую и активную ра
боту по созданию оборонно
спортивных лагерей для моло
дежи — Качканарская и Сло
бодо-Туринская городская и 
районная комсомольские орга
низации;

за активное участие и дости
жение высоких показателей во 
Всесоюзном соревновании 
комсомольских и пионерских 
организаций по сбору макула
туры в 1985/86 учебном году— 
Красноуфимская, Полевская 
городские комсомольские и 
пионерские организации, Ниж- 
несергинские районные комсо
мольская и пионерская органи
зации.

Поздравляем!

реализации намеченного.

внимание: проблема

«РУССКАЯ ИЗБА»
НА ЗАМКЕ

На днях в Свердловске, 
на улице Ясной, должен был 
открыться кооператив — эк
спериментальное студенче
ское кафе «Русская изба». 
Но не открылся. И откроет
ся ли?

Идея такого кафе возник
ла у ребят — студентов ме-
ханико технологического

заместнтель, на которого 
возложена обязанность под
держивать подобные начина
ния, может им помочь!

Архипов, заглянув в рас
четы, проявил терпимость к 
«нахальным» посетителям.

— Вопрос будет решен че
рез 20 дней.

Полевской
«Ловушка» на формовоч

ном стане испытания про
шла успешно. Ее автор сле
сарь ТЭСЦ-2 Северского 
трубного завода Александр 
Бармин принимал поздрав
ления.

Стык металлической лен
ты на месте сварки иногда 
лопался. И тогда бригада 
останавливала стан и «вправ
ляла» конец штрипса в меха
низмы. Дело это трудоем
кое и долгое. Решить про
блему взялся молодой сле
сарь Александр Бармин. 
Опыт новаторской деятель
ности у него немалый. Брига
дир комсомольско - молодеж
ного коллектива Виктор Пе- 
шехонов пояснил: идея нам 
показалась заманчивой.

Первую форму «ловушки» 
изготовили из металлической 
полосы. Громоздкость,' от
сутствие элементарной эсте
тики заставили отказаться 
от лредлржеянога материала. 
Тогда Бармин предложил ис 
пользовать пружинный про
вод. Идея была принята л 
одобрена всей бригадой.

На счету новатора Алек
сандра ’Бармина более деся
ти рационализаторских и 
изобретательских предложе
ний.

скнм показателям. По прог
нозам специалистов—отста
вание планируется навер
стать лишь к середине лета.

Кировград

Реж
Впервые в этом году мо

лодому бригадиру Габдулфа- 
ту Хисамиеву предстояло ор
ганизовать труд целого кол
лектива. Тракторист Режев-

Апрельскую программу 
коллектив сернокислотного 
цеха Кировградского медь- 
комбината выполнил ровно 
на сто процентов. В мае хи
мики несколько сдали. По 
мнению старшего мастера 
отделения ванадиевого ката
лизатора Натальи Левановой, 
причины кроются в обеспече
нии рабочих упаковочными 
барабанами. «С приходом на 
комбинат государственной 
приемки требования к упа
ковке ужесточились, — про
должает формовщик катали
затора Надежда Федорова.— 
Помогает выполни, ь план ос
воение смежных профессий, 
улучшение организации тру-

ского леспромхоза производ-
ственного объединения
«Свердхимлес» учел в рабо
те все.

И вот результат: плановые 
задания на вывозке осмола 
механизаторы выполняют в 
среднем на 135—140 про
центов. Качество труда, счи
тают специалисты, у бригады 
отменное.

Включились в дело и члепы 
городского комитета ВЛКСМ, 
что входят в комиссию по 
работе с рабочей молодежью.

Практически все ребята 
делают своими руками. И, 
судя по всему, здесь будет 
интересно всем. Уже сейчас 
комсомольцы планируют ор
ганизовать в кафе видеоте
ку, проводить здесь всевоз
можные выставки, диспуты 
и тематические вечера. От
крыть кафе они планируют 
к Дню молодежи.

ДОБРОВОЛЬНО
ПРИНУДИТЕЛЬНО

Да. к 
гий».

На

лодернизация техноло-

сегодня коллектив
мелькомбината, по сравнению 
с итогами первого квартала, 
не справляется практически 
по всем технико-экономиче-

Березовский
Комсомольцы Березовско

го взялись за реконструкцию 
кафе «Молодежное», которое 
решено сделать центром про
ведения досуга.

Еще на городской комсо
мольской отчетно - выборной 
конференции шел разговор 
о необходимости создать без
алкогольное кафе для моло
дежи. И вот комсомольцы 
Березовского ремонтно - ме
ханического завода, дру-

Свердловск
Комсомольская организа

ция конструкторского бюро 
стройиндустрии производст
венного объединения «Про
гресс» передала Малоисток- 
скому детскому дому книги, 
детские пластинки, диафиль
мы.

Молодые конструкторы 
подхватили призыв, который 
прозвучал на XX съезде Ле
нинского комсомола: принять 
самое активное участие в 
оказании помощи детским 
домам. Через газету ребята 
просили передать всем ком
сомольцам области призыв: 
поддержать их инициативу и
по мере 
помочь 
лиотек 
доме.

сил и возможностей 
в пополнении биб- 
в каждом детском

Давайте напряжем память 
и вспомним, членами сколь
ких добровольных обществ 
мы являемся: ОСВОДа. 
Красного Креста, охраны па
мятников истории и культу
ры, ДОСААФ, ДСО...

Стопроцентный охват и 
победный рапорт в вышесто
ящую инстанцию — против 
этого выступали еще Ильф 
и Петров. Но снова общества 
получают не только новых, 
по существу, мифических 
членов, но и вполне реаль
ные, далеко не мифические 
деньги.

А знает ли кто-нибудь, ку
да идут наши взносы? Что 
конкретно сделано на них 
для студентов и сотрудников, 
к примеру, нашего горного 
института? Уверен, нет. До
ходит до парадоксов: в на
грузку к взносам в нашем 
институте давали... лотерей
ные билеты.

Каждый раз, сдавая взно
сы, мы ворчим: сколько 
можно?! Идет ли дело даль
ше возмущения? Студент на
шей группы П. Свергунов 
написал в первичную органи
зацию ОСВОДа заявление: 
«Отказываюсь платить член
ские взносы, так как считаю 
свое членство в этом общест-

научно-технический прогресс: поиск науки
ве формальным», 
предложил: давайте

Кто-то 
подпи-

факультета СИНХа — дав
но. «Русская изба» была 
выбрана ими не случайно. 
Кафе это (кстати, закры
тое несколько месяцев 
назад из-за нерентабельно
сти) находится недалеко от 
СИНХа и некоторых дру
гих вузов и училищ (оно 
должно было стать студен
ческим), часы работы—обе
денный перерыв и вечернее 
время, цены предполагалось 
установить вполне доступ
ные для студентов и уча
щихся. К тому же помеще
ние это небольшое (его мо
гут обслужить пять — семь 
человек).

VI трест столовых согла
сен передать студентам в 
аренду это кафе, а они, ра
ботая здесь, смогли бы при
менить знания, полученные в 
институте, опробовать новую 
технологию, методы прогрес
сивного труда на практике, 
в конкретном деле. Тем бо
лее что председатель орга
низуемого кооператива Ана
толий Крупин уже прорабо
тал в общепите пять лет, 
пройдя путь от раздатчика 
до завпроизводством.

Ребята были полны идей, 
главная из которых, конеч
но же, сделать кафе рента
бельным, несмотря на то, 
что продукты предполага
лось закупать по коопера
тивной цене.

Чем привлечь в кафе мо
лодежь? Интересное оформ
ление интерьера, цветомузы
ка, переоборудование бара, 
организация культурной про
граммы, видеотека, — все 
это, конечно, важно. Но

И действительно,
полтора 
решили

месяца(1),
спустя 
вопрос

кооперативу ка
тегорически отказали. Аргу
менты били наповал: сту
денты не смогут учиться и 
работать одновременно — 
раз. Они собираются при
влечь двух бабушек-пен
сионерок в качестве поваров 
— да это же прямая эк
сплуатация! — два. Произ
водственное оборудование 
станет использоваться не на 
полную мощность, так как 
часы работы кафе будут ог-

МЫ ВЫХОДИМ из науч
но - исследовательской 
лаборатории, спускаемся 

по лестнице и попадаем в цех. И 
это первая примета того, что 
между заводской наукой и 
производством практически 
стерты границы.

— Без привычки вам здесь 
будет страшновато, — преду
преждает заведующий лабора
торией В. А. Гущин.

Он прав: обрубной цех ог
лушает шумом и грохотом, 
слепит яркими сполохами га
зорезки. Сильный запах пыли, 
газа. Большинство рабочих в 
респираторах. Всюду огромные 
груды темных деталей Возле 
них — согнутые фигуры об
рубщиков с пневмомолотками, 
долбящие гигантскую отливку 
в «керамике» застывшей сме
си.

В этой обстановке Валерий 
Александрович ориентируется 
легко. Уже шестнадцать лет 
руководит он лабораторией по 
очистке литья НИОМет, я до 
этого еще пять лет работал 
инженером - исследователем в
литеином цехе. Была богатая 
практика и прекрасный на
ставник — заведующий отде- 
лом_ НИОМет В. Н. Перцов- 
ский. И учитель, и его поеде

главное качество, разно
образие, оформление блюд, 
исключительное обслужива
ние.

Инициатива — это хоро
шо, но ведь нужны еще и 
расчеты: в какую сумму 
обойдется переоборудование 
кафе, будет ли оно прино
сить доход, каковы гарантии 
качественного обслуживания 
и популярности у посетите
лей... Был, в частности, под
считан примерный товарообо
рот: 12—15 тысяч рублей в 
месяц, тогда как «Рурская 
изба» в системе общепита 
давала лишь 7 тысяч.

Сделав необходимые рас
четы, студенты обратились 
со своим предложением к 
председателю Верх-Исетско- 
го райисполкома К. Е. Ар
хипову. Конечно, они пони
мали: дело, затеянное ими, 
новое, не обойдется без труд
ностей, но кто, как не пред
седатель исполкома и его

раничены три.
Такой ответ был дан ребя

там из СИНХа. Но я все 
же решила лично удостове
риться — так ли все это на 
самом деле?

Надо сказать, в райиспол
коме вовремя сориентирова
лись. Очевидно, прочитав о 
том, что в хозрасчетные объ
единения «в основном прини
мается не занятое в обще
ственном производстве насе
ление: пенсионеры, домаш
ние хозяйки, студенты и уча
щиеся», причем кооперати
ву представлено право под
найма граждан, заместитель 
председателя 3. Н. Съемщи-

дова.тель всегда были озабо
чены условиями труда литей
ного производства.

«Гробим здесь людей», — 
резко говорит Гущин. И пере
сказывает, в общем-то, извест
ные, но по-прежнему горькие

кова, 
меня 
нула 
стое

В

к которой адресовал 
К. Е. Архипов, выдви- 
лишь аргумент о про
оборудования.
областном управлении

общепита я получила справ
ку относительно этого кафе: 
всего-то оборудования там, 
оказывается, холодильник 
да плита. Холодильник про
стаивать не будет в любом 
случае, и совершенно ясно, 
почему. Что же касается 
плиты... Может, тут просто 
вспомнить, что «Русская из
ба» «простаивает» уже не
сколько месяцев вместе со 
всем своим оборудованием?

Как бы то ни было, в за
ключение не могу нб доба
вить: заместитель председа
теля горисполкома Л. И. 
Погребников был очень удив
лен, когда узнал, что в ви- 
зовском райисполкоме не да
ют хода студенческой ини
циативе.

В самом деле, на минутку 
отбросим предубеждение и 
вспомним (пожалуй, единст
венный раз к месту) столь 
частый упрек: мол, мы-то в 
ваши годы...

Вот именно. И они в свои 
годы хотят заниматься на
стоящим делом и жизнь 
строить на равных с нами.

Е. ЛОБАНЦЕВА.
Свердловск.

ЭФФЕКТ ГРОЗЫ
факты. В зоне очистки отли-
вок в 
цеха

атмосфере обрубного
содержание

пыли в десятки раз 
санитарные нормы.

кварцевой 
превышает 
Вибрация,

шум, повышенное содержание 
вредных газов вызывают про
фессиональные заболевания. 
По статистике, в цехе № 53 
профзаболеваниями поражены 
24 человека из ста, а основ
ные специальности — обруб
щики и дробеметчики — при
обретают даже несколько забо
леваний.

Цель, к которой уже много 
лет стремятся сотрудники ла
боратории, а также другие 
специалисты нашего института 
и смежных организаций, по- 
настоящему гуманна. Суть их 
деятельности — создание но
вой, «человекооберегающей»
ге.хнологии, которая 
сочетать, казалось 
совместимые сегодня

должна 
бы, не- 

для об-
рубного передела понятия: ми
нимум ручного труда и нор
мальные санитарно-гигиениче
ские условия.

Останавливаемся возле отли
вок в тяжелых черных «кру
жевах».

— На Уралмаше большинст
во стальных и чугунных отли
вок изготавливается с приме-

стоинств и один существенный 
недостаток — плохая выбивае- 
мость, — разъясняет Гущин.

Спекшаяся и пригоревшая 
смесь обладает высокой проч
ностью, абразивностью, темпе
ратурой плавления, а также 
низкой теплопроводностью. По
этому над проблемой очистки 
литья давно ломали головы 
специалисты нескольких ис
следовательских институтов и 
организаций.

Проблема отделения «кера
мики» от детали решалась за 
счет изменения состава жидко
стекольных смесей, введения 
в них различных добавок или 
замены другими, легко выби
ваемыми. Практически не было 
исследований по совершенст
вованию технологического про
цесса очистки литья и созда
ния нового способа.

Так продолжалось до внед
рения в 1975 году установки 
ЭГОЛ.

Наверное, мало цехов, в ко
торых сегодня можно увидеть 
такие резкие контрасты, как 
в обрубном. Только что мы

та, поглядывает на светящий
ся сбоку экран промышленно
го телевизора. Но самое боль
шое внимание — на то, что 
происходит за стеклянной пе
регородкой. Там устроен как 
бы большой бассейн. Из мут
ной воды время от времени 
послушно всплывают блестя
щими боками гигантские от
ливки. Раздаются глухие уда
ры.

— А это бьется «сердце» 
ЭГОЛ, — объясняет Валерий 
Александрович.

Впервые в мировой практи
ке на Уралмаше организовали 
широкое применение электро- 
гидравлического способа очи
стки литья, в основу разра
ботки которого легла блестя
щая идея «эффекта грозы»— 
имитация взрыва в воде.

В новом способе очистки ли
тья использованы достижения 
нескольких направлений нау
ки, отраслей промышленности. 
Установка дорога конструкто
рам из бюро электрогидрав-

ет В. А. Гущин. — В литейном 
производстве были случаи, 
когда создавалось оборудова
ние заведомо устаревшее, не
совершенное. Это происходи
ло потому, что у истоков проб
лемы стоял не специалист-ли
тейщик. У нас же на ЭГОЛах 
«родился» н^вый кандидат 
наук — Владимир Хоруженко.

Молодые специалисты 
НИИТяжмаш Сергей Акубе- 
ков и Николай Машков рабо-

шем это заявление всей груп
пой. Поддержки предложение
не нашло...

нением жидкостекольных сме- 
до-

на блюд а ли изнурительный
труд обрубщика. Но вот под
ходим к заветной двери, от
крываем ее—и... я застываю в 
изумлении. Уютная комната. 
Легко и непринужденно рабо
чий нажимает на кнопки пуль-

лики города
трудникам 
опытного

Николаева, 
ЦНИИМ и

со- 
его

завода, уралмашев-
ским специалистам. А все свя
зующие нити много лет держат
в руках исследователи

тают 
эгол, 
стема

над автоматизацией 
ими уже создана си- 

телеуправления новой

держать эти

фоторепортаж
которых многосеи,

НИОМет.
— Главное * — знаем, как

нити, — уточня-

установкой. Внедрение авто
матики обеспечит абсолютную 
надежность работы ЭГОЛ, об
легчит труд операторов. За че
тырнадцать лет на Уралмаше 
внедрено шесть установок трех 
типов, по возрастающей грузо
подъемности: 15, 25 и 40 тонн. 
Сегодня цехи №№ 52 и 53 бе
рут на ЭГОЛ свыше семиде
сяти тысяч тонн отливок в 
год. Но этого мало.

Скоро в семействе ЭГОЛ 
появятся установки для мел
кого литья и самая мощная, 
грузоподъемностью до 150 
тонн. Уже обещают привезти 
новый проект конструкторы из 

I Николаева. Уже Госплан ут
вердил создание на новом обо
рудовании программного уп
равления —■ а это для лабо
ратории опять шаг в неизве
данное. Все ближе тот день, 
когда обрубщиков и дробе- 
струйщиков полностью заме
нят операторы ЭГОЛ.

Р. ГИЛЕВА, 
инженер НИИТяжмаша.

Однажды наш физорг 
Д. Барановский' провел такой 
«эксперимент»: собрал взно
сы, заполнил ведомость, но 
сдавать не стал. Ни ведомо
сти, ни денег у него не по
требовали. Деньги эти груп
па истратила на организацию 
дня рождения. А ведь кто-то 
мог и присвоить...

Почему так происходит? 
Вариантов может быть два. 
Формализм, вал... Этим за
ражены многие из «добро
вольных» организаций. На
стало время принять реши
тельные меры для их «лече
ния».

Е. ЛОБАНОВ, 
студент Свердловского 

горного института.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Президиум Верховного Сове
та СССР постановляет:

созвать седьмую сессию 
Верховного Совета Союза Со
ветских Социалистических 
Республик одиннадцатого со
зыва 29 июня 1987 года в го
роде Москве.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

А. ГРОМЫКО.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР 
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
20 мая 1987 г.

ЭТОТ ГРУСТНЫЙ
ВЕСЕЛЫЙ ПРАЗДНИК

Проводить школьную линейку, по
священную последнему звонку, прак
тически было негде. В коридорах те
сно, спортзал набит мебелью для но
вой школы. Потому все торжества 
было решено перенести во двор. По
тому с таким вниманием и беспокой
ством слушала сводку погоды дирек
тор свердловской школы № 7 Тама
ра Андреевна Кугслева.

Для школы № 7 это был послед
ний школьный звонок в этих стенах. 
25 лет, как в коммунальной кварти
ре, ютились в одном здании шко
ла № 7 и школа-интернат № 153. И 
какие бы ни были добрые отношения 
с соседями, полновластным хозяином 
чувствуешь себя только там, где ты 
самостоятелен, один отвечаешь за 
все.

Для Тамары Андреевны Кугеле- 
вой, отличника просвещения РСФСР, 
это тоже последний школьный зво
нок, который проводит она как ди
ректор школы. Около 30 лет педаго
гической деятельности, 13 из кото
рых на этом нелегком посту руково
дителя коллектива.

— Тамара Андреевна строгая и
очень справедливая, это скажет
Таня Старкова. У нее тоже сегодня 
последний школьный звонок, как 
и у других десятиклассников; Све
ты Флягиной, Иры Морозовой, Коли 
Подгайского...

Десятый вдасс. Последний звонок. 
Всегда грустно прощаться. Даже ес
ли нс было особой дружбы, но потом 
через годы они поймут, как весело 
и радостно они жили.

В прошлом году школьное трудо
вое объединение «Импульс», состоя
щее из нынешних десятиклассников, 
заняло первое место в городском со
ревновании.

— Ребята у нас настоящие. Ника
кой работы не боятся, — с гор
достью говорит Тамара Андреевна.

Тем и отличается школа № 7 от 
прочих «специализированных» школ, 
что первостепенное внимание отдано 
здесь трудовому обучению, воспита
нию чувства хозяина производства. 
Мы уже неоднократно писали о за
мечательном учителе, мастере своего 
дела Вадиме Сергеевиче Архангель
ском. Именно благодаря ему многие 
мальчишки, определяя свое будущее, 
не теряются в выборе профессии. И 
ннкто в этой школе не смотрит сни
сходительно на тех, кто намерен про
должать учебу в профессионально- 
технических училищах.

Перед началом линейки начал на
крапывать дождь, а есть такая при
мета: дождь в начале пути — к лег
кой дороге. К светлой дороге.

Поздравить с последним звонком 
выпускников школы пришли шефы: 
секретарь парткома завода «Пневмо
строймашина» И. Е. Цыпкин, пред
седатель шефского совета Н, П. "
филов, родители и вся школа №

Идет торжественная линейка, 
рядом выстроились ребятишки 
детского комбината № 147. Они
же не гости. Шли на

Фе- 
7...

А 
из 

да-
прогулку и

остановились посмотреть, что за 
праздник в школе, где почему-то 
взрослые тети украдкой смахивают 
слезы, а сами смеются. Какой гру
стный и веселый праздник! А коло
кольчик звенит и звенит в школьном 
дворе.

Т, АЛИНА.

НА СНИМКАХ: И. А. Фомина со 
своим десятым; с группой знаменос
цев директор школы Т. А. Кугелева.

Фото Л. ДЫМОВА.
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Со знаком
«Новинка»

Большим спросом сегодня 
в молодежной моде пользуют
ся трикотажные, изделия. Что 
может предложить на этот се
зон Нижнетагильское произ
водственное трикотажное объ
единение? Все наиболее удач
ные формы одежды вам пред
ложат на демонстрации моде
лей Елена Соколова и Людми
ла Комарова.

Если говорить о том, что но
вого выходит из творческих 
мастерских предприятия, то до
статочно сказать, что за год 
со знаком «Новинка» выходит 
на прилавки магазинов до че
тырехсот новых моделей.

В цехах предприятия рядом 
с кадровыми рабочими и ин
женерами много трудится мо
лодежи, комсомольцев, кото
рые активно участвуют в со
циалистическом соревновании, 
посвященном 70-летию Вели
кого Октября. Вот, к примеру, 
молодая вязальщица Евгения 
Шевченко поступила в цех не
давно — после окончания де
сятилетки. Освоить эту про
фессию ей помогла наставник 
Ирина Зорина. Сейчас Евге
ния трудите« ’-о высокому раз
ряду.

НА СНИМКАХ: вязальщи
ца комсомолка Евгения Шев
ченко; модели демонстрируют 
Елена Соколова и Людмила 
Комарова.

Фото Л. БАРАНОВА.
Нижний Тагил.

компьютерный всеобуч

ЧЕРЕЗ СЛОЖНОСТИ-

комсомольская политучеба острые грани сферы услуг

ВРЕМЯ
ТРЕБУЕТ

Как оценить решения XX 
съезда ВЛКСМ? Что наибо
лее важно из того, что про
изошло на всесоюзном ком
сомольском форуме? Как 
лично я хочу повлиять на пе
рестройку в комсомоле? По
добные вопросы сегодня за
дают себе многие.

XX съезд ВЛКСМ стал 
важным общественно - поли
тическим событием в жизни 
всей страны, ее молодого по
коления. В документах съез
да, выступлении Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева поставлены 
большие задачи по дальней
шему усилению коммуни
стического воспитания моло
дежи в свете установок 
XXVII съезда партии, по пе
рестройке всей комсомоль
ской работы, повышению ро
ли союза в системе социали
стической демократии.

Первоочередная задача 
комсомольских организаций 
— развернуть широкую про
паганду и изучение материа
лов XX съезда ВЛКСМ, до
нести смысл и значение его 
решений до каждого комсо
мольца, каждого молодого 
человека.

В реализации этой задачи 
важное место принадлежит 
комсомольским политшколам 
и семинарам. К занятиям 
по материалам съезда сле
дует привлечь всю работаю
щую молодежь, при необхо
димости создать специальные 
кружки, выделить пропаган
дистов. Следует также ши
роко использовать возможно
сти факультативных занятий 
в общеобразовательных шко
лах, ПТУ.

В мае-июне в комсомоль
ских организациях рекомен
дуется провести 2—3 заня
тия, темой которых стали бы 
решения XX съезда ВЛКСМ. 
Вот что рекомендуется об
судить на этих занятиях:

XX съезд комсомола — 
этапная веха в истории 
ВЛКСМ. Основные положе
ния выступления М. С. Гор
бачева на XX съезде, докла
да «Отчет Центрального Ко
митета ВЛКСМ и задачи 
комсомола по дальнейшему 
усилению коммунистическо
го воспитания молодежи в 
свете установок XXVII съез
да КПСС».

Ленинский комсомол — 
на переломном этапе разви
тия советского периода. 
Уроки отчетного периода. 
Перестройка работы комсо
мола — настоятельное тре
бование времени. Роль ком
сомола в процессе обновле
ния всех сторон жизни со
ветского общества.

ВЛКСМ на передовых ру
бежах борьбы за ускорение 
социально - экономического 
развития страны. Комсомол— 
молодая гвардия пере
стройки. Молодежь в аван
гарде работы по перестрой
ке, па самых трудных, самых 
ответственных участках. Уча
стие комсомола в интенси
фикации общественного про
изводства, осуществлении 
сильной социальной полити
ки.

Комсомол во главе похода 
за знаниями. По-ленински 
связывать учебу с практиче
скими делами, помогать 
молодежи в выработке чет
ких взглядов на мир, на 
жизнь.

Комсомол и формирование 
маркснстско - ленинского ми
ровоззрения, обогащение ду
ховного мира молодого че
ловека. XX съезд ВЛКСМ о 
воспитании у юношей и де
вушек чувства гражданского 
долга, патриотической гордо
сти, принципиальности и 
твердости характера.

Советская молодежь с мо
лодежью планеты — за безъ
ядерный мир, за выживание 
человечества и социальный 
прогресс.

Комсомол в дальнейшей 
демократизации советского 
общества. Требование к мо
лодежи овладеть арсеналом 
средств народовластия, вдох
нуть свою энергию в демо
кратизацию жизни страны. 
Съезд ВЛКСМ о расшире
нии самостоятельности и по
вышении ответственности 
первичных комсомольских 
организаций. Гласность, кри
тика, дальнейшее развитие 
демократических начал в 
комсомоле.

Под руководством ленин
ской партии вместе со всем 
народом молодежь продол
жает великое дело Октября. 
Партия и народ верят: мо
лодежь надежно примет ре
волюционную эстафету поко
лений, будет достойна своего 
времени, своей страны.

Изучение материалов ком
сомольского съезда должно 
быть тесно связано с дея
тельностью молодежных тру
довых и учебных коллекти
вов, с тем, что интересует, 
волнует и заботит юношей и 
девушек, способствует раз
витию их творческой энер
гии, трудовой и обществен
ной активности молодежи.

Важно вынести на обсуж
дение аудитории прежде все
го те положения доклада ЦК 
ВЛКСМ, выступления на 
съезде М. С. Горбачева, ко
торые созвучны и близки 
проблемам, имеющимся в 
комсомольской организации, 
трудовом коллективе.

Комитетам комсомола не
обходимо организовать дело 
так, чтобы основные мате
риалы съезда имелись у 
каждого комсомольца, были 
им глубоко осмыслены. С 
учетом образовательного 
уровня, возрастных, социаль
но - психологических особен
ностей различных категории 
и групп молодежи следует 
практиковать проведение ин
дивидуальных собеседова
ний, «политзачетов».

Комитетам комсомола ре
комендуется привлечь к про
ведению политзанятий деле
гатов XX съезда ВЛКСМ, 
комсомольские кадры, пар
тийно - хозяйственный актив. 
Каждый комсомольский ра
ботник должен принимать 
непосредственное участие в 
пропагандистской и агита- 
ционно * массовой работе, 
убедительно и аргументиро- 
ванно разъяснять молодежи 
итоги комсомольского съез
да, его решения. Следует ор
ганизовать методические 
консультации, информацион
ные конференции, книжные 
выставки, сориентировать на 
эту работу библиотеки, пере
движные агитсредства коми
тетов комсомола. Личный 
пример в овладении мате
риалами XX съезда ВЛКСМ, 
в борьбе за выполнение его 
решений призваны показать 
комсомольские и пионер
ские кадры.

ПРОПАЖУ 
ИСКАТЬ...

ПОТЕРПЕВШИМ
С 1983 года мы каждый год 

выписываем зарубежные пе
риодические издания по радио
электронике, в частности бол
гарские журналы «Млад кон
структор» и «Радио, телеви
дение, электроника», за этот 
период мы не получили не
сколько номеров этих журна
лов, а журнала «Эзермиттер» 
за 1983 год вообще не видели 
ни одного номера. В 1987 
году, похоже, повторяется 
картина 1983 года, только те
перь уже по трем журналам: 
2 экземпляра «Радио, телеви
дение, электроника», индекс 
20820, 2 экземпляра «Млад 
конструктор», индекс 20631 и 
английский журнал «Илектро- 
ник энд дейрлес уорлд», ин
декс 88924. В начале апреля 
мы обратились в наше почто
вое отделение Верхней Синя- 
чихи с вопросом:

— Почему долго нет пере
численных журналов?

Там посмотрели в записях:
— У нас эти журналы запи

саны, но на отделение не по
ступали.

Звоним начальнику Алапаев
ского районного отделения 
«Союзпечати». Нас вежливо 
просят назвать индексы под
писных изданий и отвечают, 
что журналы «Радио, телеви
дение, электроника» уже были 
три номера, но на наш посе
лок не отправлялись, т. е. в 
разнарядке не значатся (яко
бы нет подписчиков), а осталь
ные два журнала есть в раз
нарядке, но еще не поступали. 
Ответили, чтобы мы приехали 
с квитанциями (непонятно, за
чем, если у нас на почте от
мечено, что эти журналы у 
нас выписаны?), причем, в 
будние дни — и до 17.00, так 
как выходные у них — суб
бота и воскресенье. Журна
лы выписаны на сумму поч
ти 50 рублей, но дело даже 
не в деньгах, мы работаем в 
отделе радиоэлектроники и ав
томатики завода по производ
ству древесно - стружечных 
плит. Завод очень насыщен 
электроникой самых различ
ных зарубежных фирм, и пуб
ликуемые в этих журналах 
справочные данные на компо
ненты радиоэлектроники очень 
нам помогают.

Сергей и Владимир 
ТОЛСТОВЫ, 

Алапаевский район, 
п. Верхняя Синячиха.

АЕТИ ПРОСЯТ 
СОК!

На днях рядом с нашим до
мом почти на проезжей части 
дороги появился сооруженный 
нс в лучших традициях совре
менного зодчества, выкрашен
ный в ядовитый зеленый цвет 
ларек «Пиво» от магазина № 3 
Кировского райпищеторга. Моя 
восьмилетняя дочь, увидев 
это «чудо архитектуры», выс
казала соображение, что «пиво 
здесь не к месту». Будто услы
шав ее возмущение, на следу
ющий день, к нашей общей ра
дости, зеленый сарайчик исчез. 
Через пару дней ларек был об
наружен около остановки «Ка
менные Палатки». «Пришелец» 
не обрадовал и здешних ребя
тишек. Для начала кто-то из 
детей зачеркнул мелом слово 
«пиво» и старательно вывел — 
«мороженое, соки, воды». На
мек понятен, не так ли?

На днях случайно оказалась 
в универсаме на улице Белоре
ченской. В небольшом уютном 
отделе «Соки, воды» звучала
музыка, стояли за столиками 
ребята, девочки, пили сок, ели 
мороженое, разговаривали. 
Уверена, что они хорошо про
ведут свободное время в ком
пании без спиртного. Под мо
им письмом в редакцию могли 
бы подписаться большинство 
жителей района. Не пивные
ларьки нужны нам, а вот такие 
мини-кафе, для открытия кото
рых не требуется огромных 
средств и усилий.

О. БЕЛЬТЮКОВА,
учитель.

Свердловск.

В Свердловске состоялся се
минар-совещание директоров 
средних специальных учебных 
заведений нашей области и 
заместителей директоров по 
учебной работе училищ и тех
никумов Уральской зоны. На 
семинаре рассмотрены вопро
сы прим ачения электронно- 
вычислительных машин в учеб
ном процессе, проблемы обу
чения на курсе «Основы ин
форматики и вычислительной 
техники».

Новый предмет, включенный 
в программу учебных заведе
ний два года назад, выявил на 
нынешнем этапе немало труд
ностей. Об этом говорилось и 
на зональном совещании, это
му же посвящен публикуемый 
материал.

¥3 ET двадцать пять назад 
второкурсники одного из 

факультетов УПИ, пришедшие 
сдавать зачет, были приятно 
ошеломлены: роль экзаменато
ра выполняла ЭВМ. Громозд
кое устройство — ламповый 
компьютер первого поколе
ния — тоже казался удивлен
ным: испуганно вспыхивали и 
погасали разноцветные лам
почки, а стрелки измеритель
ных приборов, наоборот, как 
бы застыли от изумления.

Впрочем, механика зачета 
была довольно проста. На 
специальных карточках даны 
варианты ответов, причем 
правильным считался только 
один. Выбрав, на его взгляд, 
верный, студент запускал кар
точку в ЭВМ, и она на ленте 
выдавала ему «зачтено» или 
«не - зачтено». Волновала не
обычность обстановки, и по
этому даже твердые «хороши
сты» порой ошибались.

Но вот прошло четверть 
века. Научно - техническая 
эволюция дала человечеству 
роботов, космические корабли, 
синхрофазотроны, электронную 
музыку. Резко возросли скоро
стные возможности машин и 
механизмов, все больше их 
сходит с конвейера в течение 
одной смены. Уже создан со
временный суперкомпьютер 
ПС-2000, который производит 
200 миллионов (!) операций в 
секунду. А время вновь требу
ет ускорения. Час сжимается 
до минуты.

И только человеческие спо
собности считать и рассчиты
вать остаются (и останутся!) 
н-а прежнем уровне. А рассчи
тывать, или, говоря по-друго
му, прогнозировать, нам нуж
но многое, если не всю нашу 
деятельность.

Именно об этом говорил в 
своем выступлении перед уча
стниками зонального семинара 
профессор, доктор физико-ма
тематических наук С. Л. 
Гольдштейн. Впрочем, он ско
рее беседовал со слушателями 
с помощью микроЭВМ, кото
рая стояла на сцене. Иногда 
он ее как бы экзаменовал, вы
зывая (это делала оператор, 
его ассистент) на «разговор».

Ученый подчеркнул: все
общая компьютерная грамот
ность населения необходима. 
Это проблема, пожалуй, рав
ная по значимости памятному 
и доныне ликбезу. И первым

К ПРОСТОМУ
шагом на этом пути стало 
изучение «Основ информати
ки и ВТ» в школах, училищах, 
техникумах и вузах. Первый 
учебник, правда, рассчитан на 
обучение без самих ЭВМ. А 
это, как удачно провел’ ана
логию ученый, все равно, что 
учиться кататься на велосипе
де, не имея его. Вот почему 
теперь остро стоит вопрос о 
материальной базе. Она пока 
еще очень слаба. И если 
Уральский политехникум — 
базовый по внедрению вычис
лительной техники—имеет свой 
вычислительный центр с новой, 
третьего поколения, ЭВМ и 
дисплейный класс, то только 
немногие средние специальные 
учебные заведения Уральской 
зоны могут похвалиться на
личием у них мини- или мик
рокомпьютеров да на худой 
конец бытовых калькуляторов.

Вот что рассказывал Васи
лий Иванович Романов, дирек
тор Алапаевского индустри
ального техникума:

— Первый год мы обучали 
ребят с помощью простых 
калькуляторов — без механи
ческой памяти. Эффективность, 
конечно, не та. В закончившем
ся учебном году они пользо
вались уже микрокалькуля
торами с запрограммирован
ной памятью — добыл 20 
штук. С дирекцией одного из 
егоршинских заводов догово
рился — они для своей под
шефной школы компьютеры 
изготавливают. Обещали еще, 
хотя и дорого стоит, семь 
тысяч рублей. Думаю, наше 
Министерство черной метал
лургии нам поможет...

РАЗНОВЕДОМСТВЕН- 
Н Ы Е подчинения тех

никумов создают дополни
тельные сложности в их мате
риально - техническом обес
печении. Это подчеркивал в 
своем; выступлении председа
тель областного совета по 
компьютеризации академик 
H. Н. Красовский. «Со школа
ми в этом отношении проще,— 
говорил он. — Понимая, что 
Министерство народного обра
зования, не производящее ма

териальных ценностей, не об
ладает большими финансовы
ми возможностями, мы обра
тились к администрации круп
ных предприятий города с 
просьбой о денежной помощи 
школьникам. Вскоре у нас уже 
было Г миллион 800 тысяч 
рублей».

Были куплены различные 
виды вычислительной техники, 
в том числе 275 персональных 
компьютеров. Теперь практиче
ски все учащиеся 9—10-х 
классов свердловских школ 
могут изучать курс «Основы 
информатики и ВТ» в машин
ном варианте. Особенно хоро
шо оснащены 43-я школа, где 
есть дисплейный класс, 35-я, 
в которой шефы установили 
настоящий вычислительный 
центр, школьные УПК №№ 1 
и 9. Сюда приходят зани
маться учащиеся близлежа
щих школ. «Вот такими ку

стовыми центрами могут и 
должны на первых порах 
стать училища и технику
мы»,—отметил академик H. Н. 
Красовский.

Уральский политехникум 
масштабы «кустового» уже 
перерос. Он стал базовым не 
только для средних специаль
ных учебных заведений Сверд
ловска и области, но и для 
всей Уральской зоны, вклю
чающей в себя семь областей. 
И не только для учащихся, но 
и для преподавателей курса 
«Основы информатики и ВТ», 
других специальностей. Кстати 
сказать, большинство участни
ков семинара - совещания про
шли курсы повышения квали
фикации именно в этом тех
никуме. Дело в том, что он 
единственный в Уральской зо
не, где готовят специалистов 
для ЭВМ, а именно — техни
ков-программистов - математи
ков.

В связи с этим еще в 1975 
году здесь появился мини
компьютер. способный выпол
нять 70 тысяч операций в се
кунду. Сейчас здесь стоит 
ЭВМ нового поколения, на ба
зе которой действует, как уже 
говорилось, настоящий вычис
лительный центр. С появлени
ем дисплейного класса де
вушки (а в группе только 
они) могут вести диалог с ма
шиной.

— Это очень интересно, — 
говорят учащиеся 3-го курса, 
будущие техники-программи- 
сты Ирина Брылина и На
дежда Бахтеева. — Мы счита
емся вроде переводчиками 
между машиной и человеком.

Девушки сейчас на практи
ке в вычислительном центре 
Института математики УНЦ. 
Вскоре они засядут за дип
ломные проекты. А проекты 
эти, как заметила преподава
тель-методист, председатель 
предметной комиссии В, Ф. 
Еголаева, — все — на реаль
ной основе. И еще. Будущие 
специалисты по вычислитель
ной технике (здесь есть и груп
па, готовящая техников-элект
ронщиков) помогают прово
дить занятия по новому пред
мету с учащимися групп дру
гих специальностей.

КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ — 
первый шаг. Главное — 

научиться вырабатывать стиль 
алгоритмического мышления, 

'математического моделирова
ния. Необходимо моделировать 
каждую задачу, стоящую пе
ред тобой, всю свою дея
тельность. Управлять без мо
дели управления — пустое де
ло, а для модели управления 
нужна модель поведения. И так 
далее, до тех пор, пока это 
не станет привычным, а пото
му и понятным, простым де
лом.

Такой мыслью закончил 
свою беседу с участниками 
зонального семинара профес
сор С. Л Гольдштейн.

В. БЕЛОУСОВ.
Свердловск.

главное в нас —

сообщают

Жизненные ценности

чтобы протащить далеко не 
безобидное содержание?

— В основном это так. По
этому одной из главных сво
их забот считаем содействие 
тому, чтобы наша собственная 
пропаганда поддерживалась 
на уровне, вызывающем без
условное и возрастающее до
верие к себе.

— Что делается для упоря
дочения и организации досу
га с использованием новых по
пулярных средств коммуника
ции?

В румынских трудовых кол
лективах — на предприятиях, 
в учреждениях — обращаешь 
внимание на молодежь: судя 
по всему, ей доверяют, в то 
же время требуют с нее без 
снисхождения.

Каковы сегодняшние юноши 
и девушки с точки зрения 
социолога? Этим вопросом на
чалась наша беседа с Петре 
Дэткулеску, специалистом бу
харестского Центра социаль
ных исследований проблем 
молодежи.

— Обобщение данных, ко
торые мы регулярно получаем 
из своих филиалов в уездах 
страны, показывает, что про
исходят сдвиги в обществен
ном сознании той категории 
людей, которая по возрасту 
не превышает тридцати лет. 
Можно утверждать, что инте
рес к материальным ценно
стям, точнее его негативные 
проявления, «меркантилизм», 
постепенно уступает завоеван
ные было позиции. Это пока 
наметившаяся тенденция.

Если посмотреть шире, то

получается такая последова
тельность. На первый план вы
ходят заботы о будущем, про
фессиональный и обществен
ный рост. Далее идут пробле
мы общения: это и круг дру
зей, и психологическая совме
стимость супругов, возможно
сти проведения досуга. Потом 
следуют вопросы материаль
ного благополучия. И, что, в 
общем-то, понятно для моло
дых, на четвертом месте у них 
стоят заботы о здоровье. 
Для сравнения — у людей 
постарше на первом месте 
здоровье, затем общение и 
досуг, далее материальное 
благополучие и возможности 
для приобщения к культур
ным ценностям.

— А каково отношение мо
лодежи к вопросам семьи и 
брака?

— В печати уже обраща
лось внимание на результаты 
проведенного социологическо
го обследования румынской 
молодежи. Могу их повторить. 
Среди причин, препятствую
щих желанию заводить детей,

44 процента опрошенных на
звали эгоизм, стремление к 
комфорту, страх перед труд
ностями и боязнь ответствен
ности. Благоприятными же ус
ловиями для появления детей 
37,3 процента юношей и де
вушек назвали любовь и взаи
мопонимание супругов, 24,7 
процента — любовь к детям. 
Думаю, что такая статистика 
дает нам представление о на
правлениях, по которым долж
на вестись кропотливая вос
питательная работа.

— Проявляют ли у вас мо
лодые люди интерес к пере
дачам западных идеологиче
ских центров, чье радиовеща
ние хорошо прослушивается 
на территории Румынии?

— Опросы и исследования 
свидетельствуют, что моло
дежь больше интересуется не 
собственно политико-пропаган
дистским содержанием, а 
«упаковкой» — в основном му
зыкальными и развлекательны
ми передачами.

— Но разве не для того 
задумывается эта «упаковка»,

— Советом по культуре и 
социалистическому воспита
нию предложены конкретные 
меры для стабильного выпуска 
средств видеозаписи, для вы
пуска видеопрограмм, кото
рые удовлетворяли бы спрос 
при надлежащем содержании 
с точки зрения нашей идеоло
гии и моральных ценностей.

— Более полутора десяти
летий развиваются связи ру- 
А^ЫНСКИХ социологов с совет- 
скими коллегами. Что нового 
в этом деле?

— Прежде всего скажу, что 
для нас очень ценен советский 
опыт. И контакты, как двусто
ронние, так и с другими стра
нами содружества, служат 
взаимной пользе. Думаю, что 
наиболее актуальное сейчас 
направление сотрудничества— 
работа по улучшению методо
логии исследований, с тем 
чтобы их результаты эффек
тивнее содействовали социали
стическому строительству.

В. ВЕДРАШКО.
(АПН).

Бухарест ■— Москва.

ТАМ, ГДЕ ПРАВИТ КАПИТАЛ

КВАНДЖУ ПРОДОЛЖАЕТ БОРОТЬСЯ
У бетонной стены — при

жатые лицом к земле фигу
ры молодых людей на коле
нях. Их заломленные назад 
руки связаны проволокой. 
Солдат с автоматической 
винтовкой, расхаживающий 
среди этих страдающих от 
боли парней, пинает тяже
лым ботинком всякого, кто 
начинает шевелиться. Подоб
ные сцены были засняты на 
фото- и киноленты журна
листами в мае 1980 года в 
Кванджу — третьем по ве
личине городе Южной Ко
реи.

Что же произошло той 
«кровавой весной» в городе, 
название которого перево
дится как «Город славы»?

В результате военного пе
реворота в октябре 1979 го
да пала власть очередного 
южнокорейского диктатора 
Пак Чжон Хи. Сам он был 
убит, а обязанности «прези
дента» были возложены на 
премьер-министра Цой Кю 
Ха, заслужившего репутацию 
человека, «никогда и ни в 
чем не отказывавшего своим 
американским покровите
лям». А потому смена вла
сти не принесла населению 
Южной Кореи никаких из
менений к лучшему. Наобо
рот, в стране было введено 
«чрезвычайное положение», 
прокатилась волна арестов. 
Преследовались прогрессив
но настроенные обществен

ные деятели, ученые, сту
денты. В ответ на произвол 
властей утром 15 мая три 
тысячи учащихся города 
Кванджу вышли на улицы, 
требуя отставки главарей ре
жима, демократизации об
щества. На разгон демон
страции власти бросили от
ряды «черных беретов», ко
торые жестоко избивали 
всех, кто участвовал в про
тестах. 18 мая выступление 
учащихся было подавлено. 
Печать разных стран отме
чала, что это была самая 
кровавая в Южной Корее 
расправа над мирными жи
телями за тридцать предше
ствовавших лет.

Однако пламя народной 
борьбы только разгоралось, 
и жестокость властей подли
ла масла в огопь. В Кванджу 
начались уличные бои. Две
сти тысяч его жителей, ядро 
которых составляли студен
ты, камнями, палками и ме
таллическими прутьями от
чаянно сражались против 
солдат, в распоряжении ко
торых находились тяжелые 
танки и ведголеты. Выли за
крыты учебные заведения, 
прекратили работу заводы, 
транспортная сеть была пол
ностью парализована. Это 
уже было восстание. Его 
участников кололи штыками, 
расстреливали на месте, ве
шали на деревьях. За не
сколько дней было искалече

но более двух тысяч человек, 
убито около 50. Местные 
госпитали были не в состоя
нии вместить всех раненых— 
даже больничные коридоры 
были заполнены до отказа. 
Заключенным в тюрьмах не 
давали воды. Схваченных 
повстанцев бросали на бетон
ный пол лицом вниз и за 
спиной связывали проволо
кой щиколотки и запястья, 
накинув петлю и на шею. 
Оказавшиеся в таком поло
жении люди не могли даже 
пошевелиться.

Но восстание бурлило как 
мощный поток. В результате 
упорной борьбы жители 
Кванджу полностью устано
вили контроль над городом. 
Через несколько дней мас
совые выступления против 
военной диктатуры распро
странились на 16 городов 
Южной Кореи. Вскоре под 
контролем восставших нахо
дился помимо Кванджу порт 
Мокпхо. Повстанцы требо
вали: «Марионеточный ре
жим Цой Кю Ха должен уй
ти в отставку, генерал Чон 
Ду Хван (шеф южнокорей
ской разведки и командую
щий войсками общественной 
безопасности) должен быть 
казнен, власть в стране дол
жна перейти в руки демо
кратических сил».

В связи с событиями, ох
ватившими всю страну, в со
стояние боевой готовности

был приведен 40-тысячный 
оккупационный корпус США. 
Официально было объявле
но о решении американской 
администрации использовать 
для подавления «граждан
ских беспорядков» подразде
ления южнокорейских воо
руженных сил, находящихся 
под контролем объединенно
го американо - южнокорей
ского командования. Преду
сматривалось также исполь
зование американских войск.

Игнорируя требования 
всей миролюбивой общест
венности планеты предоста
вить народу Южной Кореи 
право самому решать свою 
судьбу, утром 27 мая воен
ные власти дали распоряже
ние 17 тысячам карателей 
на тяжелых танках и верто
летах войти в город и пода
вить восстание.

Власть в Южной Корее 
полностью перешла в руки 
военной хунты. В Сеуле был 
сформирован «Специальный 
совет национальной безо
пасности» из 25 человек, две 
трети из которых — армей
ская верхушка во главе с 
Чон Ду Хваном. Протеже 
убитого диктатора Пак Чжон 
Хи. новый диктатор прошел 
школу кровавых репрессий 
во время американской аг
рессии во Вьетнаме.

Восстание в Кванджу бы
ло жестоко подавлено, но 
борьба южнокорейского на

рода за свободу и демокра
тию на этом не закончилась. 
Ежегодно, несмотря па пре
следования ПОЛИЦИИ И ПЫ1- 
ки, в Южной Корее проходят 
митинги и демонстрации в 
память погибших повстанцев. 
Их участники говорят: на
род не сломлен, он продол
жает свою борьбу! Подтверж
дение этому — практиче
ски ни на день не прекраща
ющиеся выступления студен
чества, общественных и ре
лигиозных деятелей Южной 
Кореи.

Одной из форм борьбы 
южнокорейской молодежи 
стали самоубийства. Юноши 
и девушки лишают себя жиз
ни, стремясь обратить на их 
страну внимание междуна
родной общественности. По
кончили жизнь самосожже
нием ученый Ли Че Хо и 
студент - биолог Ким Се 
Джин, бросилась в реку Хан- 
ган студентка Пак Хе Кжоп.

Семь лет, прошедших по
сле «кровавой весны» Кван
джу, — годы борьбы наро
да Южной Кореи против ан
тинародного проамерикан
ского режима Чон Ду Хвана. 
Кванджу стал символом этой 
борьбы, и нынешняя весна 
открывает новую страницу в 
истории южнокорейского де
мократического движения.

И. ЗАХАРЧЕНКО.
(ТАСС).

это страна советов

ЧССР. Реставрация древних памятников зод
чества — неотъемлемая составная часть раз
вития городского хозяйства Праги. За по
следние годы была возвращена жизнь исто
рическим зданиям Пражского града, скульп
турному ансамблю Карлова моста, радует 
глаз восстановленной красотой Анежский мо
настырь. Немало обновленных храмов и до
мов средневековых вельмож превращены в

музеи, выставочные залы, культурные центры. 
Интересно, что строители, реставрирующие 
старинные здания, применяют ту же техно
логию и материалы, что и много веков назад.

НА СНИМКЕ: идет реставрация знаме
нитого Тынского Храма на Староместской 
площади, построенного в 1365 году.

Фото ЧТК — ТАСС.

БУДАПЕШТ. Расширение 
исследовательской деятельности 
в области биотехнологии, ис
пользование ее достижений в 
народном хозяйстве республи
ки — таковы главные цели клу
ба молодых биотехнологов, 
созданного в Центральном на
учно - исследовательском ин
ституте пищевой промышлен
ности ВНР. Реализации прави
тельственной программы, пре
дусматривающей развитие 
этой перспективной отрасли, в 
Венгрии уделяется первосте
пенное внимание.

МАДРИД. Градом тухлых 
яиц встретили студенты меди
цинского факультета Мадрид
ского университета выступле
ние министра здравоохранения 
Испании Хулиана Гарсиа Вар
гаса. Он был вынужден искать 
убежища в кабинете декана 
факультета. Л для того, чтобы 
покинуть территорию универ
ситета. министру пришлось вы
звать специальный наряд поли
ции. Таким способом студенты- 
медики выразили свой протест 
против постоянно снижающего
ся уровня профессиональной 
подготовки будущих врачей.

ЗА МОРЯМИ, ЗА ГОРАМИ

«СПЯТ» ЛИ 
ВУЛКАНЫ?

НЕ БУДЕМ спорить, чело
век выбирает свою судь

бу, судьба ли выбирает чело
века. Каждый, конечно, живет 
по своему разумению, в соот
ветствии со своими представ
лениями о жизни — или про- 
тиву этих представлений, так 
тоже бывает. Живет, как уме
ет. У одного жизнь, что ти
хая вода старицы, давно ото
шедшей, отделившейся от ре
ки. Лишь случайно кто-то бро
сит в нее камень или палку, 
ворохнется вода, пойдет бы
ло кругами — и успокоится. 
Половодье, конечно, может 
захлестнуть и старицу, но ка
кая бы сила ни была у свежей 
чужой воды, а все же стари
ца ее переборет своим поко
ем. Другой, как шагнет в мо
лодости, а может, еще рань
ше—в детстве, в бурную гор
ную воду, так и несет она его 
до конца дней. Она его не
сет — но ведь шагнул-то он 
сам. Можно спорить, какая 
жизнь счастливее. С моей точ
ки зрения, горная вода све
жее и чище стоячей. Однако, 
ступая в бурную воду, надо 
помнить, что принесет она 
тебе не только радости ско
рости и полета, но и валуны, 
подводные камни — ас ни
ми ушибы. И неизвестно еще, 
кто кого обломает, ты ее или 
она тебя.

Я хочу рассказать вам об 
Александре Максимове. Че
ловек этот, на первый взгляд, 
баловень судьбы. С юного воз
раста личность в родном го
роде Качканаре известная, 
делегат девятнадцатого съез
да комсомола, машинист 
электровоза, руководитель 
комсомольского молодежного 
коллектива, передового кол
лектива, старший машинист— 
а надо сказать, в сложном 
этом деле стать бригадиром 
не просто, в цехе подвижно
го состава Качканарского 
ГОКа должность эту обычно 
доверяют людям солидным, 
после сорока. И электровоз 
посложнее цветного телевизо
ра, да еще добро бы был но
вый, а то... Трудно с этой тех
никой в ГОКе. И трасса чуть ли 
не самая сложная в мире — 
горы. И к чисто человеческим 
качествам бригадира в цехе 
взыскательны, одними хоро
шими показателями не умиля
ются, и выбор есть. А Мак
симов получил свой электро
воз 2067 в двадцать четыре

года и прекрасно с ним уп
равляется. А между прочим, 
этот самый электровоз 2067 
собирались отправить в пере
плавку по старости и непри
годности к работе — не от
правили, отдали Максимову. 
На нем выполнять-то план 
сложно, почти невозможно, 
как говорят, а уж регуляр
но перевыполнять и вовсе 
удивительно. Впрочем, удиви
тельных дел, как вы убедитесь, 
в биографии Александра Мак
симова и в других областях 
достаточно. Победы — они у 
всех на виду, успехи, награ
ды — они очевидны. Награж
ден медалью «За трудовое 
отличие», знаком ЦК ВЛКСМ 
«Трудовая доблесть» и «Мо
лодой гвардеец пятилетки», 
много лет был членом бюро 
Качканарского горкома ком
сомола, членом Свердловско
го обкома комсомола. Кумир 
качканарских мальчишек. Мо
тогонщик. Но главное, мне ка
жется, в том, что он сумел 
стать необходимым своему го
роду — городу, смею утверж
дать, тоже достаточно не
обычному, не рядовому. Де
ло, конечно, не в том, что 
родились они — Качканар 
и Максимов — в один год, бу
дем считать это совпадение 
формальным. И все-таки ха
рактеры их, человека и горо
да, очень уж похожи. А вы 
ведь не станете спорить, что 
у каждого города есть свой 
характер! Москва — это Мо
сква. Свердловск — это Сверд
ловск, а Качканар — это Кач
канар. Завтра этому городу 
исполняется тридцать лет.

«Эталон
качканарца»
Помню, еще до знакомства 

с Максимовым, Олег Южаков, 
тогда секретарь комитета ком
сомола комбината, солидный, 
основательный человек, гово
рил мне:

— Когда встал вопрос, кого 
от Качканара послать на съезд 
комсомола — для нас вопро
са не было. Конечно, это дол
жен быть рабочий парень, 
комсомолец комбината — по
скольку в первую очередь 
комбинат представляет Качка
нар.

Хотелось, чтобы это был не 
просто рабочий парень, а ра

бочий - интеллигент, чтобы 
труд его был сложен и тре
бовал высокого интеллекта, 
чтобы был культурный, начи
танный человек, с широким 
кругом интересов — все это 
у нас в городе очень ценят. 
Ясное дело, он должен хоро
шо работать. Но, кроме того, 
это должен быть спортсмен— 
ну, вы понимаете, для тако
го города, как Качканар, это 
обязательно.

Да, я это понимала.
— А главное, — веско про

должил Олег, — у него долж
но быть свое общественно 
значимое дело. Которое он на
чал с нуля, тянет не один год, 
которому он предан безза
ветно — чтоб>1 ему было о 
чем рассказать на съезде.

Одним словом, мы хотели 
послать на съезд, так сказать, 
эталон молодого качканар
ца — и у нас есть такой че
ловек, Саша Максимов.

Ни у кого не было никаких 
сомнений — кроме самого 
Максимова. Он приходил и к 
нам, и в горком комсомола, 
возмущался, доказывал, что 
есть люди более достойные, 
которые больше делают для 
города. Но мы решения не 
переменили, и он смирился. 
Чего возмущаться? Не я же 
решаю -у практически весь 
город.

Он посмотрел на меня за
думчиво и продолжил, не 
спеша подбирая слова и, так 
сказать, приделывая их друг к 
другу:

— А если вас интересует 
лично мое мнение — то раз
ве есть более важное дело, 
чем работа с детьми? Для го
рода и даже для страны? Нет 
более важной работы, я так 
считаю. Максимов трудится— 
дай бог каждому, образован, 
интеллигентен, спортсмен-мо
тогонщик. Мотоспорт у нас в 
городе с него практически 
начался, чемпион. Но глав
ное — собрал он со всего го
рода ребятишек в мотоклуб 
«Рубин» и возится с ними. А 
это не те ребята, что любят 
вышивать на пяльцах. Волевой 
мужик, я вам скажу. Воле
вой, принципиальный — и доб
рый. Одним словом, мы счи
таем его эталоном.

А «эталон» и не думал, что 
он эталон.

Однажды в детстве, играя в 
войну, разведчик Максимов, 
уходя от «врагов», упал на ос-

выстоять
И ПОБЕДИТЬ

колок бутылки. Мог умереть 
от потери крови, 'но остался 
жив. Жив — но нога потеряла 
подвижность. Перенес мучи
тельные операции — не одну 
и не две. А хотел стать лет
чиком. И стал бы — если бы 
не этот нелепый случай. Для 
другого человека уже одного 
того, что не можешь, не име
ешь возможности строить 
жизнь так, как хочется, как 
задумано, было бы достаточно, 
чтобы переломить характер. А 
уж сколько людей при гораз
до меньших несчастьях начи
нают себя жалеть, носиться 
с собой, как с писаной тор
бой, — в старину так говори
ли. Видно, распространенная 
ныне эта черта характера не 
сейчас родилась, была и у 
предков наших. Между тем, 
умение принимать достойно 
не зависящие от нас беды, 
не говорить о них на каждом 
шагу, утешая себя поблажка
ми, а жить, как говорится, на 
полную катушку, не давая 
себе и своей природе спу
ску,—красивое мужское уме
ние, не хотелось бы, чтобы 
оно исчезло из нашей жиз
ни. Не стал летчиком — стал 
машинистом электро-воза. Как 
говорят, асом. И мотогонщи
ком. Уж при больной-то но
ге можно было бы и пожалеть 
себя, не так ли? Правда, по
жалей себя, много ли радо
сти добавилось бы его жизни?

Мотоциклы 
из металлолома

В мотокружок КЮТз Алек
сандр Максимов пришел — 
вернее, его привели дру
зья — в гипсе, на костылях: 
разбился на чужом мотоцик
ле. Дети выскочили на доро
гу, пришлось отвернуть на 
гору щебня. Тогда он разбил
ся первый раз. Кудрявый кра
сивый мальчик с характером 
лидера — и удивительной

для парнишки, привыкшего 
верховодить везде и всегда, 
деликатностью, скромностью. 
В то время у входа в клуб 
стояла скамейка, потом ее 
своротили начинающие мото
гонщики. Вот на нее-то и при
водили приятели Сашу. И как- 
то так само получилось, что с 
первого дня все конфликтные 
ситуации разрешались возле 
его скамьи. Он решал, кому 
ехать на мотоцикле, кому ус
тупить свою очередь. Мото
циклов было два. Один с гре
хом пополам собрали из двух 
разбитых, полученных в ГАЙ. 
Второй, с согласия родителей, 
прикатил мальчик из дома. 
Бывало, что и без разрешения 
родителей пытались обойтись, 
все бывало. Отирались на ав
тобазах, приставали: «Дядень
ка, дайте...». И сердобольные 
шоферы давали, что могли. 
Кое-что удалось купить в 
складчину.

Вот в это время и пришел в 
КЮТ Саша Максимов, по про- 
зрищу «Костяная нога». С его 
появлением дети стали взрос
леть на глазах, появилась дис
циплина, ребята научились 
принимать решения. Но техни
ки не было, и с тренерами не 
везло. •

Перелистываю протоколы 
собраний того времени и ви
жу запись, удивительную в 
своем роде:

«Обсуждение тренера Ко
зулина. Если бы не пил, че
ловек был бы ничего. Пове
дение, не достойное взрослого 
человека. Пить и дальше, бу
дет— уволить по собственно
му желанию».

Уволили,
Решили жить своим умом. 

Вот так семнадцатилетний Са
ша Максимов стал руководи
телем юношеского мотоклуба 
«Рубин».

Из кучи добытого по слу
чаю металлолома умудрились 
собрать восемь мотоциклов. И 
ушли в мотопробег по горо

дам Урала. Качканар — Ниж
няя Тура — Красноуральск— 
Нижний Тагил — Невьянск — 
Свердловск — Белоярская 
атомная. Почти тысяча кило
метров. Мотоциклы ломались, 
чинили их тут же, в дороге. 
Вернулись — и снова надо бы
ло собирать, Ч’инить то, что и 
мото-циклами назвать было 
трудно. Параллельно строили 
мототрассу — по своему ра
зумению. В амбарную книгу с 
протоколами аккуратно вло
жена пожелтевшая газета 
«Качканарский рабочий» с со
общением:

«В Качканаре впервые про
веден мотокросс. Вне конку
ренции был Александр Мак
симов». И фотография мото
циклиста в крутом вираже, 
Сашина фотография. Вот в 
этом и был, во всяком случае 
наполовину, секрет его непре
рекаемого авторитета у ре
бят — ив работе, и в спор
те, и тогда, и потом он 
всегда бы «вне конкурен
ции». Это много, но не 
все. Была еще доброта, храб
рость и воля, перед которой 
не устоит ни один мальчиш
ка. Но об этом позже.

Лаконичные странички про
токолов сохранили эпизоды 
бурной жизни клуба. «Двоеч
ников запереть в кабинете на
едине с учебниками. Если 
опять будут плакать, не жа
леть и не выпускать, пока все 
не выучат. Нам нужны способ
ные люди, а не лодыри и 
разгильдяи...».- Были события 
и пострашнее, чем двойки. 
Два самых, серьезных врага 
неблагополучных детей — 
пьянство и воровство. И хотя 
кары за это полагались суро
вые, с милицией приходилось 
иметь дело не раз.

Конечно, потом стало лег
че. Создавался надежный ко
стяк, на который можно бы
ло положиться. Менялась ре
путация клуба в городе, его

слева, а вместе с ней отно
шение к нему новеньких. А 
самое главное — вырастали 
воспитанники, превращаясь в 
друзей, единомышленников.

8 1977 году пришел в мото
клуб к Максимову девятиклас
сник Костя Фролов. Дома у не
го жизнь в то время была да
леко не праздничная. Рос без 
отца, мама, которую он очень 
любил, женщина не сильного 
десятка, никак не могла оп
равиться от потери мужа, брат 
пил. Александр Максимов был 
для мальчика кумиром, можно 
сказать, идеалом мужчины, он 
ходил за ним хвостиком’ — в 
лес, на рыбалку, на охоту, 
подражал во всем. В этом воз
расте пять лет — большая 
разница. Но время шло, и не
заметно Костя из ученика, 
воспитанника ' превратился в 
помощника, взял на себя за
боту о группе мопедистов — 
самых младших, подготови
тельную, так сказать. Ушел в 
армию, писал письма. Вернул
ся, пришел уже не как к вос
питателю — как к другу. Сно
ва принял мопедистов. Ребята 
его любят. Технику знает дос
конально, объясняет очень цф- 
ступно, никогда ие повысит 
голоса, что бы ни случилось. 
Выдержан и добр. «У меня

максимовская школа», — гово
рит он. А Саша вздыхает: «От
личный парень, но сильного 
характера нет. Хороший, ста
рательный, скромный, честный 
— ему бы посмелее быть, по
резче! И для жизни, и для 
спорта не помешало бы...» Хо
чется, чтобы ученики превос- 
ходили-тебя во всем, но так 
бывает редко. Саша с Костей 
и работают сейчас вместе, а 
одном цехе, в одну смену,’ на 
раскомандировке, Где у каж
дого свое постоянное место, 
свое- окружение, в соответст
вии с симпатиями и привя
занностями, сидят рядом. Ко
стя — помощник машиниста на 
локомотиве. Отличный локо
мотив, экспонировался на 
ВДНХ за хорошую работу. 
Профессию Костя выбрал не 
без Сашиного влияния. Женил
ся, все у него хорошо.

«Хочу быть 
Максимовым»

Забота о ребячьих душах 
есть у каждого руководителя 
мотоклуба в любом городе. Но 
надо помнить, что, кроме этих 
самых ребячьих душ, у Макси

мова не было ничего. Ни тре
неров, ни учебников, ни тра
диций, ни надежной крыши 
над головой. Впрочем, не сов
сем так — в 1976 году им уда
лось разжиться книжкой «Мо
тоспорт», по ней и готовились. 
Вот с таким великолепным ба
гажом они и вступили в мото
спорт. Как им удалось в том 
же году добиться разрешения 
принять участие в областном 
мотокроссе—осталось тайной. 
Из металлолома слепить боль
ше трех мотоциклов не уда
лось. Что делать? Купили до
рожные мотоциклы, сняли с 
них электрооборудование, пе
ределали в кроссовые. На со
ревнования отправилось трид
цать пять человек. Конечно, 
участвовать должны были од
ни «старики», тридцать ребят 
ехали болеть — и учиться.

Качканарцы все хорошо про
ехали, никто не сошел. Саша 
занял двадцать первое, дале
ко не последнее место. 
Команда Качканара получила 
приз — за волю к победе. 
Больше никто не смеялся над 
ними, гонщики смотрели с ува
жением, советовали, как пере
делать мотоциклы. Саше было 
тогда девятнадцать лет. Потом 
у него были призы, победы — 
когда появился настоящий мо

тоцикл. Но в том-то все и де
ло, что иное поражение стоит 
победы. В том же 1976 году, 
7 февраля в газете «Качканар
ский рабочий» сообщалось: 
«Александр Максимов на рес
публиканских соревнованиях 
«Европа—Азия» занял один
надцатое место, выполнил пер
вый взрослый разряд». Один
надцатое место — не переча- 
Но... Было тридцать участни
ков, он один — не поймешь, 
на чем, стыдно из гаража вы
ехать. Но на финише ему ни 
разу не было стыдно, никогда. 
Победы начинались именно с 
этого, одиннадцатого места. С 
умения не считаться с объек
тивными условиями, компен
сируя их своим умением и во
лей.

На тех самых первых сорев
нованиях их признали. Включи
ли в федерацию, дали номера. 
С этого момента они стали 
получать технику. Не сразу, 
не много и не лучшую, но все 
же... Для тренировок нужна 
была трасса, они строили ее 
тогда—строят и по сей день, 
потому что требования ра
стут и поскольку дело это в 
условиях Качканара очень тя
желое. К этому надо добавить 
проблему помещения.

Старое здание КЮТа разва
ливалось на глазах, места там 
для мотоклуба не было. Ясно, 
что ремонт и перестройку зда
ния ребятам не осилить. День
ги на ремонт мог дать только 
могущественный и богатый 
ГОК. Но бывший его директор 
Власихин денег давать не со
бирался. Ни Сашины просьбы, 
ни просьбы горкома комсомо
ла не помогали. Вот такое по
ложение дел было на тот мо
мент, когда Александр Мак
симов был избран делегатом 
на девятнадцатый съезд ком
сомола и должен был там 
рассказать об опыте работы с 
трудными подростками. Опыт 
был — базы по-прежнему не 
было.

Уезжая на съезд, имел 
Александр Максимов два нака
за. Первый от родного кол
лектива ГОКа — «выбить» там, 
в Москве, как-нибудь хотя бы 
тележки для электровозов, без 
тележек работать никак нель
зя. Ну, и думпкары, конечно, 
вагоны, в которых возят ру
ду. И двигатели. И вообще 
поднять вопрос о замене ло-

комотивногб парка. Но это 
программа - максимум, а ми
нимум — хотя бы тележки. 
Второй наказ он дал себе сам: 
добыть деньги на ремонт клу
ба юного техника.

В министерстве к нуждам 
качканарцев отнеслись с пони
манием. Главный инженер 
объединения «Союзруда» Лео
нид Кузьмич Антоненков те
лежки твердо пообещал, ого
ворили сразу и количество, и 
сроки. И обещание выполнил, 
тележки начали поступать. Во
прос, касающийся ремонта 
клуба, в последний день свое
го пребывания в Москве в ка
бинете все того же Антонен
кова делегат Качканара Алек
сандр Максимов успешно ре
шил. Саша уехал совер
шенно счастливый. Еще бы, 
удалось осуществить програм
му-максимум! Не мог даже 
предположить, какое разоча
рование его ждет. Деньги до
бавили. Но Власихин сказал: 
«Ну и что? Мне комбинат ре
монтировать не из чего, а ты 
со своим сараем лезешь. Хо
рошо, что выбил деньги. Мне 
они пригодятся».

Пришла комиссия, посмот
рела — и закрыла клуб. С 
формулировкой: «Занятия в
этом помещении угрожают 
жизни ребят». И начались 
хождения по мукам. Все по
нимали, все сочувствовали — 
денег не было. Максимов 
объяснял, возмущался, требо
вал, а время шло. Два года 
доказывал. За это время мож
но отчаяться? Не отчаялся. Не 
тот характер. И победил. Мед
ленно, очень медленно, скрипя 
застоявшимися осями, воз 
сдвинулся с места. Менялось 
отношение к мотоспорту в го
роде. Наконец город признал 
этих «диких» детей, гоняющих 
по улицам на мотоциклах, от 
которых один шум и неприят
ности, за своих. От его просьб 
о помощи перестали отмахи
ваться.

В новом, отремонтированном 
помещении клуба какой-то 
особенный, домашний уют. 
Чай с вареньем. Среди старых 
фотографий, вырезок из газет 
мне попалась на глаза пачка 
вырванных из тетрадок лист
ков — ребячьи анкеты, напи
санные неустоявшимися дет
скими почерками, часто с 
ошибками, но всегда трога
тельные в своей непосродст- 
венности.

«Мотоциклом я увлекаюсь в 
первый раз. Мне охота, чтобы 
у каждого был дневник и в не
го Александр Юрьевич ставил 
отметки. Чтобы у каждого 
была форма, чтобы хоть один 
раз в месяц мы все выезжали 
на улицы города и чтобы на 
каждых двух человек был один 
мопед».

Неведомый мне Вова Сте
панов в своих пожеланиях то
же краток: «Я думаю, в круж
ке должен быть свой кабинет 
и один тренер для всех. Если 
можно, Александр Юрьевич». 
Как все прозрачно и понятно! 
Детские привязанности кате
горичны, Видимо, Вова попал 
не к Максимову, как хотел, а 
в другую группу, но ннкого 
обездолить он не хочет — 
«пусть будет один тренер для 
всех», И это деликатное «если 
можно...»

«Я мечтаю быть мотогонщи
ком, как Максимов». И вее. 
Больше ничего.

И наконец, самое краткое и 
удивительное, кривая строчка 
поперек листка в клетку:

«Я хочу быть Максимовым». 
Без восклицательного знака, 
хотя он так и просится после 
этих слов.

Мне часто теперь приходит
ся слышать от очень молодых 
по возрасту людей: «Мы не
интересно живем. Нам некуда 
себя деть. Мы не можем при
думать себе дело. Никто ниче
го не хочет. Почему?». Мне хо
чется ответить — потому что 
вы раньше времени состари
лись. Только старости свойст
венно отсутствие страстей и 
энергии на их осуществление. 
И я вовсе при этом не хочу 
обидеть своим ответом ребят. 
Это не столько вина их, сколь
ко беда. Очень трудно сохра
нить в себе энергию и храб
рость молодости, когда вокруг 
тебя сверстники и старшие 
только говорят, что надо жить 
ярко и красиво. И нет чело
века, старшего товарища, ко
торый, ничего не декларируя, 
просто покажет тебе, как мо
жно жить, как можно ставить 
себе невыполнимые цели — и 
побеждать. А если проигры
вать, то проигрывать красиво 
и достойно, не навсегда. По
скольку трудному искусству 
жить можно научить не сло
вами — личным примером. 
Как в бою. «Делай, как я!».

Е. ЩЕРБАКОВА.
Качканар—Свердловск.

Италия в сознании многих 
людей ассоциируется с пре
красным побережьем Среди
земноморья, ярким солнцем, 
оливковыми рощами и много
численными горными масси
вами. Те, кому довелось 
побывать в Неаполе или Ка
тании, непременно с востор
гом поделятся впечатлениями 
от восхождения к кратерам 
вулканов Везувий и Этна. Еже
годно миллионы туристов со 
всех концов света стремятся 
побывать в этих местах...

Недавно информационные 
агентства Италии сообщили о 
внезапном взрыве, происшед
шем в одном из кратеров, 
расположенном на восточном 
склоне Этны. В момент взрыва 
около кратера находилась 
группа туристов, на которых 
стихия обрушила настоящий 
«каменный дождь». Два чело
века погибли, трое получили 
ранения. Не повторится ли по
добное в будущем? Ответить 
на этот вопрос сейчас, пожа
луй, никто не решится. Тем 
более что, по утверждениям 
местных вулканологов, взрыв 
был большой неожиданностью 
для них, так как Этна в настоя
щий момент находится в со
стоянии покоя.

Вопрос безопасности и за
щиты населения от возможных 
извержений вулканов неодно
кратно поднимался в стране. 
Недавно группа специалистов 
из римского центра научной 
спелеонтологии осуществила 
спуск в кратер «спящего» Ве

зувия, который привлек внима
ние всей страны. Итальянское 
телевидение организовало пря
мую трансляцию о ходе работ. 
Были измерены температуры 
на разных глубинах кратера, 
собраны образцы пород, про
изведен анализ вулканических 
газов. Полученные данные под
твердили, что после последне
го извержения в 1944 году 
вулкан в данный момент нахо
дится в состоянии покоя. Од
нако, утверждают ученые, это 
вовсе не означает, что Везувий 
«уснул» навсегда.

...Есть в Неаполе небольшое 
здание, помещения которого 
заставлены многочисленными 
приборами, внимательно сле
дящими за всеми изменениями 
в недрах вулкана. Сотрудники 
станции не скрывают, что риск 
извержения Везувия пока ос
тается. Предостережения вул
канологов в первую очередь 
относятся к тем, кто продол
жает строить дома у подножия 
вулкана. Согласно статистике, 
сейчас в непосредственной 
близости от Везувия прожива
ет более 700 тысяч человек, 
которые, как пишет журнал 
«Эпока», проявляют полное 
равнодушие к подстерегающей 
их опасности. В случае извер
жения, подчеркивает журнал, 
многие из них лишатся домов, 
экономике района будет при
чинен огромный ущерб.

А. ТАРАКАНОВ, 
корр. ТАСС.

Рим.

ИНДИЯ. Самые большие в мире серебряные изделия. Именно 
так эти сосуды характеризуются в книге «Рекордов Гиннеса*. 
Сейчас они хранятся в музее города Джайпур. Изготовлены ги
гантские кувшины (на снимке один из них) по заказу местно
го махараджи Саваи Садхо Сингха для поездки в Англию.

Дело в том, что, по компромиссному решению икдуитских 
жрецов, махараджа мог не утратить свою приверженность ин
дуизму во время путешествия за пределы Индии при условии, 
что в течение всего пребывания за рубежом он будет упот
реблять только воду из священной реки Ганг. Работа была на
чата известным мастером Говинд Нараином в 1886 году и завер
шена через 20 месяцев. Высота кувшинов 160 сантиметров, вес 
каждого — 308 килограммов. На изготовление сосудов ушло бо
лее 57 тысяч серебряных монет. Интересно, что после возвра
щения правителя из дальнего путешествия о кувшинах совер
шенно забыли, и они лежали заброшенными в одном из неис- 
пользопа^шихся помещений дворца махараджи. В 1962 году 
их случайно обнаружил один из служителем музея, и сосуды 
заняли достойное место в его экспозиции.

Фото ТАСС.
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НА ПЕРЕКРЕСТКАХ 
ДОСУГА ВИДИЙ! 
путеводитель «на смену!»

Праздник книги
Книгам мы всегда 

рады. С любимыми про
изведениями встреча
емся, как со старыми 
друзьями; с книгами 

'новыми — с надеждой 
узнать что-то интерес
ное, неожиданное.
г 30 мая в Свердлов

ске — праздник книги. 
Начнется он театрали
зованным представле
нием в Историческом 
сквере в 11 часов. Там 
будут выставки и про
дажа книг, встречи с 
писателями'

Большая программа ждет гостей праздника в других мес
тах Свердловска:
* На площади Субботников в 13 часов.
* На площади перед Дворцом молодежи профтехобразования 
молодежный праздник книги начнется в 18 часов.
* На площади возле ДК 50-летия Октября в 10 часов.
* На площади перед ДК Уралмаша в 10 часов.

Отпуск—в Молдавии
Молодежный турцентр «Мол

дова» вблизи Кишинева ■— из
любленное место отдыха мо
лодых уральцев. Бюро меж
дународного молодежного ту
ризма «Спутник» постоянно 
направляет туда группы ту
ристов. И среди тех, кто вер
нулся из отпуска, проведенно
го в «Молдове», вряд ли най
дется хоть один человек, ко

Видеобар? — Пожалуйста!
Смотреть телевизор можно 

и дома. Поговорить с друзья
ми — тоже. Но это — на каж
дый день. А если хочется, 
чтобы вечер запомнился и на
долго, если хочется увидеть 
новых людей и весело прове
сти время, насладиться безал
когольными напитками, а по

Для любителей спорта
В разгаре футбольный сезон — время жарких турниров. 

Продолжается чемпионат Свердловска по футболу. Поклонни* 
ни этой игры могут поболеть за команды-участницы. Встречи 
проходят по средам на зеленых газонах «Уралмаша», заводов 
РТИ, имени М. И. Калинина, имени К. Е. Ворошилова, «Пнев- 
мостроймашина», «Динамо» и «Локомотив». Начало игр — в 
18.30 и в 20 часов.

30 мая приглашаем на стадион «Уралмаш», где команда ма
стеров будет в очередной встрече чемпионата СССР среди клу
бов второй лиги принимать челябинский «Локомотив». Игра 
начнется в 18.30.

В последние годы атлетическая гимнастика приобрела очень 
широкую популярность, организовано множество клубов. 19 
мая на расширенном заседании федерации тяжелой атлетики 
Свердловской области было принято решение включить в феде
рацию клубы атлетической гимнастики и курировать их раз
витие. А 31 мая состоится уже первое соревнование — откры

тое первенство спортклуба «Урал» (ул. Комвузовская, 9). При
глашаются члены клубов и все желающие как принять уча
стие в турнире, так и поближе познакомиться с этим видом 
спорта. Начало остязаний — в 9 часов.

1 июня — Междуна
родный день защиты де
тей. К этому событию 
готовятся и работники 
Домов и Дворцов куль
туры, и педагоги, и 
представители других 
профессий. И, конечно, 
все они постараются 
сделать праздник детст
ва ярким, веселым, за
поминающимся.

31 мая на площади 
Субботников в 13 часов 
начнется праздник
«Дружат дети на плане
те».

Праздник подготовили 
и работники универса
ма № 2, что на улице 
Белореченской, они 
ждут гостей 1 июня в 
15 часов.

Большая программа в 
ДК им. 50-летия Октяб
ря — 1 июня в 18 ча
сов можно познакомить
ся с работами самодея
тельных артистов.

торый сетовал бы потом на 
скуку или недостаток впечат
лении.

БММТ «Спутник» приглаша
ет вас на гостеприимную мол
даванскую землю. Отдых на
чинается 29 мая и 13 июня. 
Путевки ждут вас по адресу: 
улица Пушкина, 5, к. 5. Теле
фоны 51-16-25, 57-83-00.

телевизору увидеть что-то та
кое, что каждый день не по
казывают, — держите путь в 
новый видеобар, открывшийся 
в уютном кафе на втором эта
же Дворца культуры «Урал». 
Его двери распахнуты каждый 
вечер с 17.00 до 22.00.

увлечение

ОТКРОЙТЕ СЛОВАРЬ ЭСПЕРАНТО
Осенью прошлого года в 

квартиру Всеволода Алексее
вича Симонова, что по улице 
Пархоменко, постучала девуш
ка из эсперанто-клуба «Воз
рождение», работающего при 
ДК «Юбилейный».

— Як вам из краеведческой 
библиотеки. Говорят, что вы 
были знакомы с эсперанти
стами двадцатых годов?

А дальше, в разговоре, вы
яснилось, что сестра 80-лет
него Симонова Елена Алексе
евна Нечаева живет в Перми 
и в свои молодые годы ув
лекалась эсперанто, посещала 
кружок эсперантистов при 
Пермском художественном 
училище, где училась вместе 
со своей подругой Зоей Архи
повной Маркиной и будущим 
ее мужем. Они сейчас живут в 
Нижнем Тагиле.

«Эсперанто — латынь про

• ШАШКИ
В Минске завершился чем

пионат СССР по международ
ным шашкам среди женщин. 
Золотые медали завоевали 
сразу две участницы — пред
ставительница нашей области 
Татьяна Тетерина и киевлянка 
Нина Янковская, набравшие .по 
10 очков из 15 возможных. 
Татьяна — воспитанница ниж
нетагильской специализирован
ной детско-юношеской шахмат- 
но - шашечной школы олим
пийского резерва, сейчас она 
защищает честь Свердловского 
спортивного клуба армии.

Таким образом, Татьяна Те
терина теперь завоевала пра
во вместе с Янковской, а также 
Садовской и экс-чемпионкой 
мира Е. Альтшуль выступить 
на чемпионате мира. Он прой
дет в августе в Минске.
• ФУТБОЛ.
ВТОРАЯ ЛИГА

Состоялись очередные игры 
первенства СССР по футболу 
среди команд, выступающих во 
второй зоне второй лиги. Не
удачно провели их клубы, 
представляющие здесь нашу 
область. Свердловский «Урал
маш» уступил в Казани «Руби
ну» — 0.2. Поначалу сверд
ловчане имели некоторое 
игровое преимущество. В пер
вом тайме, по крайней мере 
трижды, упустили они верные 
возможности для взятия во
рот. Однако форварды были 
неточны в завершающей ста
дии атак. Хозяевам же поля 
удалось открыть счет после 
розыгрыша углового. Во вто
ром тайме уралмашевцы при- 
ложили немало усилий, чтобы 
сравнять счет, но казанские 
футболисты после контратаки 
забили второй мяч.

Нижнетагильский «Уралец» 
в Йошкар-Оле уступил «Друж
бе» — 0:1. Другие результаты 
тура: «Локомотив» (Челя
бинск) — «Торпедо» (Кур
ган) — 0:1, «Светотехника»
(Саранск) —«Звезда» (Пермь) — 
0:0, «Торпедо» (Тольятти) — 
«Динамо» (Киров) — 1:0, «Зе
нит» (Устинов) — «Гастелло» 
(Уфа) — 1:0, «Турбина» (Бреж
нев) — «Металлург» (Магнито
горск) — 2:0, «Сталь» (Чебок
сары) — «Химик» (Дзер
жинск) — 0:0.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 21 тиража лоте

реи «Спортлото. «6 из 45. и 
«5 из 36», состоявшегося 24 
мая 1987 года.

«6 из 45»: 18, 24, 30, 31, 40, 
42.

«5 из 36»; 13, 14, 17, 30, 34.
(ТАСС). 

летариата» — было девизом 
студентов 20-х годов, активно 
участвовавших в мировом эс- 
перанто-дзижении. И многие 
остались верными идеям меж
дународного языка до конца 
своей жизни. Среди них бра
тья Василий Павлович и Ми
хаил Павлович Бирюковы.

Художники Маркины долгое 
время вели переписку с Васи
лием Павловичем, преподавав
шим рисование в педагогиче
ском училище Шадринска. Это 
был старый эсперантист, едва 
ли не с 1905 года. Хорошо 
знающий язык, его теорию, 
историю развития, он свобод
но говорил на нем. Последние t 
годы жизни Василий Павлович 
имел несколько корреспонден
тов, главным образом по воп
росам изучения эсперанто. Он 
сам пытался составить элемен
тарный учебник этого языка.

Осталось много писем и цен
ных материалов по истории 
эсперанто-движения на Урале 
после смерти Василия Павло
вича полтора года назад. Сей
час эсперантисты нашего го
рода пытаются установить 
связи с его вдовой, проживаю
щей на станции Исеть.

Интересной была встреча 
нижнетагильских эсперантистов 
с братом Василия Павловича, 
Михаилом Павловичем (он 
живет со своей женой в 
Свердловске). Ученик Мичури
на, кандидат сельскохозяйст
венных наук, участник Вели
кой Отечественной войны, Ми
хаил Павлович так рассказы
вает о своем увлечении:

— От брата Василия в 1915 
году я узнал о международ
ном языке, получил от него 
немало специальной литерату
ры. Со временем сносно вла

дел им, но никогда не пытал
ся говорить. В 1925 году, бу
дучи в городе Красноуфим
ске, я возобновил занятия 
языком и удачно переписы
вался со шведами, с канадским 
учителем, чешским горняком, 
с двумя швеями из Барсело
ны, девушкой из Германии и с 
японками. Но переписки были 
довольно кратковременными, 
за исключением двух — со 
шведом и чехом.

— В семидесятых годах я 
установил на эсперанто связь 
со шведскими садоводами и 
полубал от них отчеты швед
ского общества садоводов. 
Одно время я выписывал жур
налы на эсперанто из Болга
рии, Вьетнама и Китая. Чи
тал их свободно, не часто за
глядывая в словарь. К сожа
лению, сейчас очень многое 
забылось, но восстановить 

В Кушве школьное летичесгво «Кедр-2» знает, 
пожалуй, каждый. Организованное больше двадца
ти лет назад при средней школе № 10 станции 
Гороблагодатская, лесничество делает много для 
восстановления природы нашего уральского края.

Сегодня мы с особой тревогой говорим об эколо
гии, говорим о необходимости бережного, рачитель
ного отношения к нашему общему достоянию — ле
су. Ребята из Кушвы уральский лес оберегают на 
практике, борются за то, чтобы не оскудели его 
запасы. И это действительно борьба. Выращивая 
в школьном лесопитомнике, а он, кстати, немалень
кий, ель и сосну, ребята с большим тщанием ухажи
вают за каждым деревцем. И усилий это требует 
серьезных. Ведь сосна и ель весьма прихотливы.

Кроме всего прочего, школьники в лесничестве 
проводят фенологические наблюдения, ведут поиск 
и заготовку лекарственных растений. За свою ра
боту ребята вот уже больше десяти лет подряд наг
раждаются переходящим Красным знаменем 
Свердловского областного управления лесного хо
зяйства. А в прошлом году школьники получили 
грамоту из ЦК ВЛКСМ.

НА СНИМКАХ: школьники из лесничества Олег 
Вичиков, Паша Пушкарев, Витя Пересадин занима
ются осветлением леса. Вырубая кустарник, ребята 
дают возможность в полную силу расти хвойным 
деревьям; а вот так выглядит маленькая сосенка, 
что растет в школьном лесопитомнике.

Фото С. ШУМКОВА.

весь строй языка трудностей 
для меня не составляет, дру
гие занятия отвлекают.

Показывает Михаил Павло
вич и свои уникальные мате
риалы: полный эс пера нто- 
русский словарь, изданный 
Заменгофом в Варшаве в пер
вые годы существования язы
ка, «Весь язык эсперанто» 
под редакцией А. А. Сахаро
ва — 1916 год издания, не
сколько почтовых марок и 
другие, поистине уникальные 
памятники 100-летия эсперан
то-движения на Урале. Теперь 
все желающие познакомиться 
с частичкой его истории могут 
сделать это в клубе «Возрож
дение» ДК «Юбилейный».

Л. КУЗЬМЕНКО, 
секретарь городского 

клуба эсперантистов.
Нижний Тагил.

НАШЕ

СПРАВОЧНОЕ

БЮРО

СРЕДА, 27
7,00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. музыка.
7.30 — «Бремя».
8.15 — Премьера художест

венного телефильма «I осудар- 
стаенная граница». Фильм t-и. 
«^а порогом Победы». 1-я се
рия. *

9.25 — «Живая природа».
10.25 — Новости. По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.5U — НОВОСТИ.
15.4Э — Документальные

фильмы о БАМе.
16.25 — «Дума о Ковпдке». 

Художественный фильм. Фильм 
2-и. «Буран».

18.00 — «День за днем. Рай
ком партии в условиях пере
стройки». День 3-й. «Райком 
закрыт».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Наука и жизнь».
19.20 — Премьера художест

венного телефильма «Государ
ственная граница». Фильм 6-й. 
«За порогом Победы»% 1-я се
рия.

20.30 — «Время».
21.05 — «Обратная связь». 

«Молодежная редакция инфор
мирует...».

21.50 — «Сегодня в мире».
22.05 — Концерт Государст

венного академического Север
ного русского народного хора.

22.55 — «Константин Батюш
ков». Научно-популярный
фильм.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Премьера научно-по

пулярного фильма.
8.35 — Учебная программа.
11.55 — Премьера художест

венного телефильма «Неудоб
ный человек». 1-я серия.

13.40 — М. Шолохов. Страни
цы жизни и творчества.

14.40 — Новости.
14.45 — «Страницы истории». 

«Младший брат» (о Д. И. Улья
нове).

17.25 — Свердловск. «Хрони
ка дня».

17.30 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Ритмическая гим:.а- 

стика.
18.15 — Свердловск. Реклама.
18.20 — «Актуальный разго

вор». «Беречь историю». Бесе
да с председателем Свердлов
ского областного отделения 
ВООПИК Г. С. Заикиным.

18.40 — «Богатство свобод
ного часа». «Рукодельницы».

19.20 — Новости.
19.30 —- МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — Свердловск. «Хозяй

ский взгляд». Реконструкция 
Качканарского ГОКа.

20.20 — МОСКВА. «У Сури
кова в Пензе». Документаль
ный телефильм.

20.30 — «Время».
21.05 — Премьера художест- 

венного телефильма «Неудоб
ный человек». 2-я серия.

22.10 — «Поэзия». А. Марков.
22.45 — Свердловск. «День 

за днем». Информационная про
грамма. По окончании — МОСК
ВА. Футбол. Чемпионат СССР. 
«Динамо» (Москва) — «Днепр», 
2-й тайм.

Ill ПРОГРАММА
18.15 — «Из сокровищницы 

мировой музыкальной культу
ры».

19.00 — «Второе дыхание». 
Телефильм.

19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — МОСКВА. «Музы

кальный киоск».
20.20 — «У Суринова в Пен

зе». Телефильм.
20.30 — «Время».
21.05 — Свердловск. «После 

работы». «Дом на Заводской».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня РИГОЛЕТТО 
27-V премьера ДОН

КИХОТ

ПЛАНИРУЕМ ЗДОРОВЬЕ
«О программе «Здоровье» доводится слышать часто. Но 

в подробностях, что она из себя представляет, лично я не 
знаю. Не могли бы вы рассказать об этом?»

Такая просьба содержится в письме читателя из Крас
ноуфимска тов. Григорьева.

Корреспондент редакции встретился с заместителем 
председателя Свердловского областного совета «Здоровье» 
Е. П. Степановым.

— Евгений Павлович, ду
маю, естественно начать наш 
разговор с вопроса: чем была 
вызвана необходимость созда
ния подобной целевой комп
лексной программы?

— К сожалению, необходи
мость — более чем очевидная. 
Приведу достаточно красноре
чивые, на мой взгляд, под
тверждения. В Свердловской 
области ежедневно по болезни 
не выходят на работу около 
85 тысяч, человек. При высо
кой концентрации производст
ва на Среднем Урале можно 
условно сказать, что не рабо
тает целая отрасль. Ежегодно 
по больничным листам у нас 
выплачивается 160—170 мил
лионов рублей. Среди девяти 
регионов Урала свердловчане 
держат ■ отнюдь не лестное 
первенство по заболеваниям.

Ясно, что нужно было ис
кать выход из положения. И 
вот. четыре года назад на пле
нуме облсовпрофа эта проб
лема прозвучала очень остро. 
Курировать ее с того времени 
стали не только совет проф
союзов, но и областной коми
тет партии, и облисполком. 
Был создан областной совет 
«Здоровье», возглавил кото
рый заместитель председателя 
Свердловского облисполкома 
Совета народных депутатов 
А. А. Леонов.

— С чего началась работа?
— Мы поставили задач.у, 

чтобы на пятилетку каждое 
из предприятий области разра
ботало свою программу «Здо
ровье». Каким образом до
биться, чтобы это было не 
формальным бумаготворчест
вом? Основой каждой про
граммы должен был стать 
конкретный анализ картины 
заболеваний на местах. Есть 
две основные формы учета: 
количество пропущенных ра
бочих дней в расчете на 100 
человек (ежемесячно) и вид 
заболеваний (простуда, трав
мы и т. д„ учитываются и 
больничные, выданные для 
ухода за больным ребенком). 
Вот эти показатели довольно 
точно указывают слабые ме
ста, которые нужно укреплять, 
наметив для этого комплекс 
социально - экономических ме
роприятий: по охране окру
жающей среды, улучшению ус
ловий труда, совершенствова
нию материальной базы для 
занятий физкультурой и спор
том, и тому подобное.

— Можно ли сказать, что 
областной совет был удовле
творен представленными на 
его рассмотрение программа
ми? Ведь любое новое дело, к 
сожалению, не обходится без 
формализма.

— Что называется, с пер

вого захода в облсовпрофе 
прошли защиту своих про
грамм лишь четыре обкома 
профсоюза. Остальные были 
слабыми, их мы отправили на 
доработку. Постепенно защи
тились все. И все-таки каче
ство программ различное: кон
кретные они у строителей, 
электриков, металлургов,’ тек
стильщиков, более слабо про
думанные — у шахтеров, ра
бочих местной промышленно
сти и коммунально-бытовых 
предприятий, рабочих машино
строения и приборостроения. 
На мой взгляд, неудачная про
грамма была составлена в 
Пригородном районе.

Обобщив высказанные пред
ложения, мы составили про
ект областной комплексной 
программы. Он был опублико
ван в газете «Уральский ра
бочий» и широко обсуждался 
трудящимися области. Все 
дельные предложения были 
затем учтены.

— Программа «Здоровье» 
действует. О каких результа
тах можно говорить на сегод
няшний день?

— Если несколько лет на
зад в среднем по области на 
100 человек приходилось в год 
по 1260 пропущенных из-за 
болезни дней, то в прошлом 
году этот показатель соста
вил 946 дней. Снижение за
болеваемости в 1986 году по 
сравнению с 1985-м достиг
ло 13,3 дня, то есть 1,3 про
цента. Планируемого показа
теля — 3-процентного сниже
ния — нам достичь не уда
лось. Напомню, что на XII 
пятилетку свердловчанами бы
ло взято обязательство сни

актуальное интервью

зить заболеваемость в области 
на 15 процентов...

— Что, на ваш взгляд, ме
шает в реализации программы?

— Одна из главных причин: 
пока не удалось сломать свое
образный психологический 
барьер отношения к этому во
просу первых лиц на пред
приятиях. Директора упорно 
не хотят вникать в проблему 
сами, переложив ответствен
ность на профсоюзы или служ
бу техники безопасности. А 
ведь решение проблемы забо
леваемости самым тесным об
разом связано с выполнением 
производственного плана.

И второе: рабочие зачастую 
о программе «Здоровье» не 
знают или знают лишь пона
слышке. А я твердо убежден: 
пока в первичном коллекти
ве — бригаде — не будет 
контролироваться вопрос: по
чему заболел человек, не его 
ли собственная в этом вина,— 
толку не будет. Предвижу — 
далеко не всем это может по
нравиться. Но дело действи
тельно сейчас обстоит так: 
чтобы быть здоровым — нуж
ны усилия, чтобы заболеть— 
никаких усилий. И болеть бла
годаря гуманности нашей си
стемы выгодно: больничные 
хорошо оплачиваются.

На подавляющем большин
стве предприятий нет гласно
сти: каков процент заболевае
мости по бригадам, нет ана
лиза, какие причины привели 
к повышению или понижению 
этого процента, что делается, 
чтобы его снизить? Но дальше 
с подобным положением ми
риться уже нельзя. И, дума
ется, рабочим коллективам 

просто необходимо взять эту 
серьезнейшую проблему под 
свой контроль.

Есть тут и еще один воп
рос, он касается работы страх
делегатов. Чем занимаются 
они сейчас? Как правило, на
вещают заболевших. А ведь 
одна из основных задач долж
на состоять в’ проверке, как 
соблюдается больным предпи
санный ему режим. Вот в про
шлом году в Свердловске бы
ли проведены рейды, и выясни
лось, что в каждом четвер
том или пятом случае боль
ничные ■ не «срабатывают». Че
ловек не лечится и не сидит с 
больным ребенком, а попросту 
занимается совершенно посто
ронними делами, вплоть до 
работы, на собственном огоро
де. Таких случаев, конечно, 
быть не должно.

— Можно ли назвать кон
кретные примеры положитель
ного опыта?

— Конечно. Нй Сысертском 
заводе фарфоровых изделий 
руководство предприятия из 
своего фонда доплачивает до 
25 процентов к зарплате тем, 
кто не болеет. Вполне реаль
ный стимул. Каждому работ
нику даны рекомендации: что 
нужно делать для укрепления 
его здоровья. А спрашивают 
за заболеваемость не с меди
цинского работника, а, в пер
вую очередь, с начальника це
ха. Понятно, что теперь уже 
они от этой проблемы не от
махиваются...

Но и отрицательных приме
ров, увы, немало. Рост забо
леваемости отмечен в тресте 
«Уралмашстрой», на Уралмаш
заводе, фабрике «Уралобувь», 
Свердловском заводе электро- 
медицинской аппаратуры. Это 
только . из числа крупных 
предприятий. Здесь програм
ма «Здоровье» пока явно не 

срабатывает. Нужен подроб
ный анализ причин.

На мой взгляд, еще недо
статочно серьезно в этом пла
не работают профсоюзы. А 
ведь у них очень большие 
права. Даже такое, например: 
профсоюзный комитет может 
добиться увольнения директо
ра, который не заботится о 
здоровье трудящихся. И если 
областной совет профсоюзов 
утвердит это решение — апел
ляция в другие органы не 
принимается. Причем, этот че
ловек больше не будет назна
чаться на руководящую долж
ность.

Вы слышали когда-нибудь о 
таких случаях? Нет. А ведь 
директоров таких, уверен, еще 
хватает...

— Есть ли проблемы, кото
рые мы пока не затронули в 
нашем разговоре?

— Есть. Одна из них отно
сится к оздоровлению. Еже
годно в санаторнях-профАлак- 
ториях отдыхают и лечатся 
около 157 тысяч трудящихся 
Свердловской области, в са
наториях и домах отдыха — 
около 59 тысяч. Путевки, в 
основном, льготные, и, возмож
но, поэтому отношение к ним 
зачастую небрежное. Например, 
в прошлом году из-за недоб
росовестности работников 
профсоюзных комитетов на ме
стах практически пропали 370 
путевок,, столько человек не 
прошли лечение. Часты случаи 
опозданий и досрочных выез
дов. На мой взгляд, за это 
просто нужно наказывать руб
лем — ведь это транжирятся 
наши с вами деньги.

Второй вопрос касается со
держания домов отдыха. К 
сожалению, средств одного со
вета по управлению курорта
ми профсоюзов не хватает, 
чтобы поддерживать их в хо

рошем' состоянии. Поэтому 
принято решение закрепить 
каждый дом отдыха за тем 
или иным отраслевым проф
союзом. Хочется, чтобы в этом 
вопросе был достигнут поря
док: предприятие вносит свой 
вклад в развитие здравницы, 
а взамен получает в нее пу
тевки для своих работников.

— Какой в решении назван
ных проблем может быть роль 
комсомола?

— Вы знаете, в прошлом 
году на Эльмаше в Свердлов
ске кардиоцентр провел ис
следование, и выяснилось, что 
молодежь берет больничные 
чаще, чем люди более стар
шего возраста. Парадоксаль
но, но факт.

На мой взгляд, комсомол 
должен стать одним из глав
ных действующих лиц в осу
ществлении программы «Здо
ровье». Добиваться, требовать, 
чтобы всемерно улучшались 
условия для занятий физкуль
турой, спортом, туризмом. От 
составления программы до ее 
реализации молодежь во всем 
имеет возможность проявить 
присущую ей наступательность, 
инициативность. Тогда, безус
ловно, дела быстрее пойдут 
на лад. ,

Нельзя всем нам забывать, 
что наше здоровье, в очень 
большой степени, — в наших 
собственных руках.

Вопрос этот, без преувели
чения, — государственной важ
ности.

Интервью вела 
Н. ГОРДИЕНКО.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера ЗАВТРАК 

С НЕИЗВЕСТНЫМИ 
27-V ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

27-V ПЕНЕЛОПА 
28-V ТЕТКА ЧАРЛЕЯ
СВЕРДЛОВСКИЙ ГОСЦИРК 

По 28 июня
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«РУСЛАН И ЛЮДМИЛА» 
(по мотивам поэмы 

А. С. Пушкина).
Начало в 19 час. 30 мин., 

по субботам и воскресень
ям — в 11 час. 30 мин., 
15 час., 19 час; 30 мин.

ДВОРЕЦ СПОРТА
12-VI в 18 час.. 13 и 14-VI— 

в 13 и 18 час.
ПРАЗДНИК СОВРЕМЕННОГО 

ТАНЦА 
«УРАЛЬСКИЕ УЗОРЫ-87».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
зарубежных комедийных 

фильмов:
«ГРОГ», 

«ТРОЕ МУЖЧИН 
И МЛАДЕНЕЦ В ЛЮЛЬКЕ». 
Сеансы: 11 час. 30 мин., 
15 час. 30 мин., 19 час. 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ (стереоскопиче
ский) — На златом крыльце 
сидели... Агония (две серии). 
Похищение века.

СОВКИНО — Кин-дза-дза! 
(две серии).

САЛЮТ — Левша. Потер* 
певшие с «Лигурии».

ТЕМП — Женатый холос
тяк. Трое мужчин и младе
нец в люльке.

УРАЛ — Познавая белый 
свет. Эдит и Марсель (две 
серии). Тема. Император
ский Рим (док.).

ПОГОДА
27—28 мая по области 

ожидается переменная об
лачность, 27 мая в боль
шинстве районов, 28 мая
местами кратковременные 
дожди и грозы, ветер юж- 
НЬ!Й’ £ переходом на запад
ный, 5—10 метров в секун- 

1о^и гР°зах порывы 
io—18 метров в секунду. 
Температура воздуха “ но
чью 6—11, 28 мая — 2—7, 
днем 17—22, на юго-восто
ке 20—25 градусов тепла

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».
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